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EDITORIAL 

Morena está en un escenario complejo. 
Mientras trabaja en las elecciones 
de este año en Coahuila y Estado de 

México, también busca mantener la unidad ante 
las pretensiones de sus “corcholatas” respecto 
a la elección del 2024. Esta podría parecer una 
situación compartida por los demás partidos, 
salvo MC pues decidió no participar en los 
próximos comicios, pero lo que sucede en 
Morena es distinto pues la ventaja que tienen 
sus aspirantes en relación con los aspirantes 
de la oposición vuelve apremiante el tema de 
la definición de la candidatura. Ignorar estas 
tensiones pondría en riesgo lo que parece una 
victoria casi inminente.

Esta semana, el Canciller Marcelo Ebrard 
insistió en sus críticas a la dirigencia nacional 
de Morena sobre la falta de claridad en el 
proceso para definir al candidato presidencial 
de las elecciones del 2024. También exigió que 
se dé a conocer la fecha en la que se elegirá al 
ungido guinda y, a manera de reproche por el 
respaldo institucional que ha recibido Claudia 
Sheinbaum, señaló que no era necesaria una 
encuesta si ya había una favorita.

De igual forma, Ebrard recordó que en 
diciembre del año pasado envió una carta a 
la dirigencia para proponer cómo se podría 
llevar a cabo la elección interna y que no había 
recibido respuesta alguna. En dicha carta, 
propuso que se lleve a cabo una encuesta con 
una sola pregunta para saber la preferencia de 
la gente, que se organicen debates con el fin 
de conocer cómo piensan los aspirantes y que 
todos quienes quieran participar en el proceso 
se separen de sus cargos.

Cabe señalar que Marcelo Ebrard se ha 
mostrado congruente respecto al punto de que 
los aspirantes se separen de sus cargos. En el 
2005, renunció a la Secretaría de Desarrollo 
Social del entonces Distrito Federal para 
competir por la candidatura del PRD a la Jefatura 

de Gobierno capitalina. Más recientemente, 
Martha Delgado, quien es de las personas más 
cercanas a Ebrard, renunció a la Subsecretaría 
de Relaciones Exteriores para dedicarse de 
tiempo completo a la campaña del Canciller.

Aunque no de manera directa, Mario Delgado, 
dirigente nacional de Morena, respondió a las 
preocupaciones de Ebrard en una entrevista 
que tuvo en Radio Fórmula. Sostuvo que 
la prioridad actual de su partido son las 
elecciones de Coahuila y Estado de México e 
hizo un llamado a las “corcholatas” a apoyar 
a los candidatos guindas de estos comicios. 
Con respecto a la elección presidencial del 
próximo año, compartió que en junio se 
abriría la convocatoria para los interesados, 
posteriormente, se harían un par de encuestas 
y para noviembre se tendría al candidato o 
candidata.

Tanto Ebrard como Delgado muestran posturas 
justificadas. El primero busca que haya claridad 
y equidad para una carrera en la cual, de 
acuerdo con encuestas recientes, se encuentra 
en un segundo lugar frente a un primer lugar, 
Claudia Sheinbaum, que se ha fortalecido en 
las últimas semanas; mientras que el segundo 
le da prioridad a los procesos electorales de 
este año pues considera que, si gana en ambos 
estados, tendrá asegurada la victoria en la 
elección presidencial del 2024.

Se necesitará de una gran labor política por 
parte de Morena para cumplir sus obligaciones 
en las elecciones de este año al mismo tiempo 
que garantiza la unidad interna de su partido. 
Ebrard ha dado muestras que no planea 
salirse de su partido y que tiene la disposición 
de participar en un proceso interno donde 
haya igualdad de condiciones; sin embargo, 
todo indica a que no tolerara imposiciones ni 
injusticias de su partido.

LA REVISTA PENINSULAR

Morena ante la 
presión por el poder
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RAZONES 

La renuncia de Martha Delgado a 
la Subsecretaría para Asuntos 
Multilaterales y Derechos Humanos 

de Relaciones Exteriores para encabezar 
la precampaña de Marcelo Ebrard es algo 
más que un simple movimiento interno. 
Es la confirmación de que Marcelo va a 
pelear la candidatura, aunque los astros 
presidenciales parecen estar alineados con 
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 
que el mismo día que renunciaba Martha 
anunciaba que se había convertido en 
abuela por el nacimiento de Pablo, primer 
descendiente de su hijo Rodrigo.

Lo que está haciendo el canciller no es 
nada descabellado. De lo que se trata, al 
tiempo que el propio Presidente parece 
haber adelantado aún más los tiempos 
de la sucesión, es de hacer explícito que 
está en campaña interna; reafirmar su 
demanda de que la dirigencia del partido 
pida que los aspirantes se separen de sus 

cargos con anterioridad y que se vean todos 
involucrados en una campaña que incluya 
uno o dos debates.

Al tiempo, demanda que la pregunta de la 
encuesta sea sencilla y directa: ¿quién quiere 
usted que sea candidato por Morena?, para 
no estar expuesto a interpretaciones, como 
las que lo llevaron a resignar sus aspiraciones 
en los comicios de 2012 en favor de López 
Obrador. Dice Marcelo que si entonces 
declinó en favor del ahora Presidente, 
las circunstancias, 12 años después, 
obviamente, han cambiado y en esta ocasión 
seguirá hasta donde sea necesario. ¿Podría 
significar ello, como se ha especulado, que 
Ebrard pudiera romper con Morena? En 

Ebrard en los tiempos 
de López Obrador

Por Jorge Fernández Menéndez

MARTHA DELGADO RENUNCIÓ A LA SUBSECRETARÍA PARA ASUNTOS 
MULTILATERALES Y DERECHOS HUMANOS DE RELACIONES EXTERIORES 
PARA ENCABEZAR LA PRECAMPAÑA DE MARCELO EBRARD.
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la política nacional todo es posible, pero lo veo mucho más 
enfocado en ganar dentro del partido, en convertirse, más allá 
de las filias y fobias internas, en un candidato necesario para 
atender la coyuntura y con posibilidades de crecer dentro y 
fuera de Morena.

No es casual que quien haya dejado la cancillería haya sido 
Delgado: es la que tiene mayores posibilidades de operación 
en un ambiente de precampaña; no es militante de Morena 
(ni de ningún otro partido), lo que le da mayores libertades 
y viene trabajando con Ebrard desde hace años. No hará 
algo diferente a lo que hizo en la subsecretaría: conciliar 
voluntades, acercar personajes, fuerzas, me imagino que 
recursos, aprovechando las muy buenas relaciones que ha 
construido a lo largo de los años.

Los tiempos de la sucesión, lo sabemos, los pondrá el 
presidente López Obrador y nadie más. El evento del viernes 
pasado en Palacio Nacional con los senadores y precandidatos 
fue una reafirmación en ese sentido. Pero lo que está haciendo 
Ebrard es presionar a la dirigencia nacional de su exaliado —
ahora están muy distanciados—, Mario Delgado, para que le 
dé forma a esa sucesión, se aleje del simple dedazo y, con ese 
margen de competencia, poder ampliar sus posibilidades. Es 
una jugada inteligente porque le permite operar en un espacio 
que en el ámbito gubernamental no tiene. Una cosa es hacer 
campaña interna desde la jefatura de Gobierno de la ciudad o 
desde la Secretaría de Gobernación, incluso desde el Senado, 
y otra muy distinta es hacerlo desde la cancillería, más aún 
cuando pareciera que cada día hay que apagar un fuego 
iniciado en Palacio Nacional con alguno de nuestros aliados. 
Simplemente, las diferencias presupuestales y operativas de 
esas dependencias respecto a la cancillería son abismales.

Los tiempos se acortarán. Dicen que el presidente López 
Obrador quisiera tener en septiembre candidato presidencial, 
en octubre, los nueve candidatos a gobernador, incluyendo la 
Ciudad de México, y en noviembre ya poder entrar de lleno a 
los diputados y senadores. Si es así o, incluso, si ese calendario 
se retrasa algunas semanas, los tiempos ya prácticamente se 
acaban y, pasadas las elecciones de Coahuila y del Estado de 
México del 4 de junio, ya estaremos en etapa de definiciones. 
Eso es lo que intenta forzar Ebrard.

¿Y LA OPOSICIÓN?

La oposición se opone al plan B, a la Guardia Nacional en la 
Defensa, defiende al Inai y varias otras buenas causas, pero 
están terriblemente atrasados en lo que debería ser su 
principal quehacer: definir dos, tres perfiles presidenciales 
y los liderazgos locales que pueden hacerla competitiva en 
2024.

Después de la manifestación de febrero decíamos que éste 
era un movimiento social de oposición sin liderazgos. Y sigue 
sin tenerlos ni buscarlos. Ni Alejandro Moreno ni Marko 
Cortés, como dirigentes del PRI y del PAN, quieren dar el paso 
de buscar una candidatura realmente representativa y que 
los trascienda. Apenas esta semana ratificaron que irán en 
alianza junto con el PRD en la Ciudad de México.

Está muy bien, la pregunta es con quién y cómo elegirán esos 
aspirantes. No se construye una candidatura en semanas 
y mucho menos a alguien que realmente pueda competir. 
Tenemos una oposición sin cabeza y ésa es una muy mala 
noticia. El oficialismo lo sabe y la manipula con facilidad para 
que así siga el mayor tiempo posible.

MARCELO EBRARD PRESIONA A LA DIRIGENCIA NACIONAL DE SU EXALIADO —AHORA 
ESTÁN MUY DISTANCIADOS—, MARIO DELGADO, PARA QUE LE DÉ FORMA A LA SUCESIÓN 

PRESIDENCIAL Y SE ALEJE DEL SIMPLE DEDAZO.
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OPINIÓN

En el mundo se utilizan cuatro tipos 
de vacunas contra el COVID-19: 1. 
Vacunas de ARN mensajero que 

contienen fragmentos de ARNm del 
virus SARS-CoV-2 y se utilizan para 
enseñar a las células del cuerpo cómo 
producir una proteína viral inofensiva 
que desencadena una respuesta 
inmunitaria; 2. Vacunas de vectores 
virales que utilizan un virus modificado 
para llevar al cuerpo fragmentos de material 
genético del SARS-CoV-2. Los vectores 
virales utilizados son inofensivos y no 
causan enfermedades en las personas; 3. 
Vacunas de proteína subunitaria que 
contienen fragmentos de proteína del SARS-
CoV-2; 4. Vacunas inactivadas que utilizan 
partículas del SARS-CoV-2 que han sido 
inactivadas o destruidas.

Cada tipo funciona de manera diferente, 
pero todas tienen como objetivo enseñar al 
sistema inmunológico a reconocer y combatir 
el virus SARS-CoV-2 y sus variantes. Todas 
las vacunas autorizadas por la Organización 
Mundial de la Salud (OMS, la Administración 
de Alimentos y Medicamentos (FDA) de 
Estados Unidos y la Agencia Europea de 
Medicamentos (AEM) han demostrado 
ser seguras y efectivas en la prevención 
de la enfermedad y en la reducción de la 
propagación del virus.

De ARN mensajero: Moderna, aprobada en 
88 países tras 70 ensayos clínicos en 24 
países; Pfizer/BioNTech, aprobada en 149 
países tras 100 ensayos en 31 países.

De vectores virales: CanSino, aprobada en 10 
países tras 14 ensayos en 6 países; Janssen 
(Johnson & Johnson), aprobada en 113 países 
tras 26 ensayos en 25 países; Oxford/
AstraZeneca, aprobada en 149 países tras 73 
ensayos en 34 países; Covishield (fórmula 
de Oxford/AstraZeneca), aprobada en 49 
países tras 6 ensayos en un país.

De proteína subunitaria: Novavax, aprobada 
en 40 países tras 22 ensayos en 14 países; 
Covovax (fórmula de Novavax), aprobada en 
6 países tras 7 ensayos en 3 países.

Inactivadas: Covaxin, aprobada en 14 países 
tras 16 ensayos en 2 países; Sinopharm, 
aprobada en 93 países tras 39 ensayos en 18 
países; Sinovac, aprobada en 56 países tras 
42 ensayos en 10 países.

La FDA ha autorizado las de Pfizer/BioNTech, 
Moderna y Johnson & Johnson y la AEM las 
de Pfizer-BioNTech, Moderna, AstraZeneca y 
Johnson & Johnson.

En otros países, las agencias reguladoras de 
medicamentos correspondientes también 
han autorizado el uso de estas vacunas y el 
de otras no avaladas por la OMS.

En total, incluidas las arriba mencionadas, 
hay 50 vacunas contra el COVID-19 que han 
sido aprobadas por lo menos por un país. 
Entre estas están la Sputnik rusa, la Abdala 
cubana y otras que aprobó el gobierno 
mexicano.

María Elena Álvarez-Buylla, la científica-
ideóloga que dirige al CONACYT, anunció 
con bombo y platillo que “tenemos Patria, 
tenemos ya la vacuna Patria como refuerzo 
con los datos de la fase final siendo exitosos, 
cumpliendo con criterios establecidos por 
la Organización Mundial de la Salud para 
vacunas COVID de refuerzo en este caso”. 
No explicó a cuántos ensayos se sometió 
la vacuna ni en qué países ni dijo si ya fue 
aprobada por la OMS.

Así como no acepté que me aplicaran las que 
no han sido aprobadas por la OMS, FDA o 
AEM, no aceptaré que me apliquen la Patria 
mientras no cuente con la aprobación de 
alguna de estas tres autoridades.

Ni Sputnik, ni Abdala ni Patria 
ni otras no aprobadas por la OMS

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

“ASÍ COMO NO ACEPTÉ QUE 
ME APLICARAN LAS QUE 
NO HAN SIDO APROBADAS 
POR LA OMS, FDA O AEM, 
NO ACEPTARÉ QUE ME 
APLIQUEN LA PATRIA 
MIENTRAS NO CUENTE 
CON LA APROBACIÓN DE 
ALGUNA DE ESTAS TRES 
AUTORIDADES”.
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ARSENAL 

Ricardo Monreal ya se alineó 
totalmente con López Obrador. Esta 
semana dijo, en un desayuno, que 

prefiere no ser nada, ni participar en 
nada, antes que traicionar al Presidente 
de la República.

No sólo eso. Terminó con las 
especulaciones de que podría buscar la 
candidatura presidencial de oposición. 
“No hay ninguna posibilidad”, dijo 
contundente.
Y hasta manifestó que si Claudia 
Sheinbaum, Marcelo Ebrard o Adán 
Augusto López Hernández ganan la 
elección interna —sea por encuesta o 
una candidatura de unidad— “les voy a 
levantar la mano”.

Nada que ver con el Monreal que era 
factor de equilibrio. Ése que el bloque de 
contención (PAN, PRI, MC, PRD y Grupo 
Plural) quería para la presidencia de la 
Mesa Directiva del Senado, en septiembre 
pasado. Tampoco con el que en noviembre 
jugaba con la idea de irse de Morena y 
cantaba “diciembre me gusto pa’ que te 
vayas”.

O el que, por experiencia propia, 
desconfiaba de las encuestas de Morena 
para elegir a sus candidatos, a sabiendas 
de que hay en ese partido un gran elector.
* Voces respetadas en el Senado dicen 
que Monreal ya pactó su permanencia en 
Morena. Algunos lo ven como candidato 
de la coalición Juntos Haremos Historia 
para la Jefatura de Gobierno de la CDMX. 
Otros aventuran que ya aseguró su 
reelección en el Senado.

Joaquín López-Dóriga se lo preguntó ayer 
en su noticiero de Radio Fórmula. Aunque 
repitió que él va por la candidatura 
presidencial de Morena y que no se baja ni 
declina por otra corcholata, dejó abierta 
esa posibilidad.

Metamorfosis de Monreal
Por Francisco Garfias

EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR SE REUNIÓ 
CON EL SENADOR Y PRESIDENTE DE LA JUNTA DE COORDINACIÓN 
POLÍTICA (JUCOPO) DEL SENADO DE LA REPÚBLICA, RICARDO 
MONREAL ÁVILA EN PALACIO NACIONAL. EN UN DESAYUNO 
DE TRABAJO INTERCAMBIARON PUNTOS DE VISTA SOBRE LA 
AGENDA LEGISLATIVA.
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* A pesar de ser el principal damnificado de la polarización que paralizó al 
Senado los últimos días del último periodo ordinario de sesiones, se le ve 
cómodo y hasta contento de que el Presidente lo haya recibido en Palacio 
Nacional, después de más de dos años de no tener comunicación con él.

“Me parece que lo que sucedió el fin de semana fue afortunado para mí”, 
dijo a los reporteros de la fuente.

Y justificó su postura: “Si estoy planteando la reconciliación en sectores 
diversos, incluso contrapuestos con nuestro movimiento, cómo no iba a 
hacerlo con el Presidente, que es fundador del movimiento”.

Para que no quede duda: el político de Zacatecas adelantó que hará caso 
de la recomendación de Mario Delgado, presidente de Morena, de dejar el 
proselitismo personal para después y respaldar ahora las campañas en el 
Estado de México y Coahuila.

Delgado les dijo a las corcholatas que luego de concluir la jornada 
electoral en los dos estados, los va a convocar para determinar fechas 
para la elección interna o para el acuerdo político que pudiera construirse 
con los aspirantes.

“Voy a acatar la decisión del partido. Creo que todos deberíamos hacerlo”, 
anunció.

* Mucho tendrá que trabajar el senador Monreal para recuperar su 
capacidad de interlocución con el bloque de contención en la Cámara alta. 
El costo de la llamada noche negra en el Senado ha sido alto para él.

Los integrantes del bloque de contención ya no lo ven como interlocutor 
fiable, sino como alguien que les hizo creer que tenían un acuerdo para 
elegir al comisionado que le falta al Inai para alcanzar el quórum que 
necesita para sesionar, sino el que los engañó. La bancada del PAN difundió 
un comunicado en su cuenta de Twitter que dice: “El acuerdo para nombrar 
comisionados del Inai fue violado por la mayoría. En esas condiciones, la 
conducción de la Jucopo queda severamente lastimada”.

Priistas, emecistas, perredistas y pluralistas coinciden en que el 
coordinador de la bancada de Morena les vio la cara hasta el último día.

* En la llamada “noche negra”, los senadores oficialistas fueron a Palacio 
a recibir instrucciones del presidente López Obrador. De allí salieron a la 
casona de Xicoténcatl, habilitada como sede alterna, para cumplirlas.

La orden recibida era no elegir al comisionado del Inai para que ese 
instituto siga sin poder sesionar —hoy se cumplen 34 días— y se mantenga 
la opacidad respecto de la utilización de los recursos públicos, Cumplieron 
a cabalidad. 

Aprobaron, eso sí, una veintena de dictámenes sin oposición, sin debate, 
sin leer lo que votaban, sin prensa que atestiguara el quórum, con dispensa 
de trámites y en sede alterna: la vieja casona de Xicoténcatl. Muy al estilo 
Venezuela.

* Ya salió el ranking de los alcaldes de los municipios capital de los 32 
estados de México que publica Mitofsky. Los tres mejores: el panista Jesús 
Nader Nasrallah, de Tampico, 66.9% de aprobación ciudadana, le sigue 
el morenista Juan Ángel Flores Bustamante, 64.4%, y en tercer lugar, el 
panista Luis Nava, de Querétaro, 58.2 por ciento

Los tres peores: Manuel Hernández Badillo, del PRD, Tula de Allende con 
29.1; Leticia Herrera Ale, del PRI, Gómez Palacio, 30.4%, y Mariano Díaz 
Ochoa, del Verde, San Cristóbal de las Casas, 31.8 por ciento.



Semanario de Información y Análisis Político14

CLAROSCURO 

Los senadores de la República de 
Morena armaron una sesión sin 
oposición, sin apoyo legislativo 

de la Cámara, sin quorum y fueron 
capaces de falsificar votaciones solo 
para darle gusto al presidente.

Después de reunirse con López 
Obrador en Palacio de Gobierno y de 
que el coordinador de Morena en el 
Senado, Ricardo Monreal Ávila, se 
tomará la foto muy sonriente luego 
de incluirlo entre las corcholatas 
que serían competidoras ofíciales 
a la candidatura presidencial por 
Morena, los senadores se dieron 
gusto con las validaciones de 20 
propuestas de ley que recibieron 
de la Cámara de Diputados y en los 
hechos renunciaron a su atribución 
de ser Cámara Revisora y sin leerlas, 
dictaminarlas y menos negociarlas 
con la oposición, dieron luz verde a la 
desaparición del Insabi, de Financiera 
Rural y a la ley 3 de 3 que impide que 
violentadores de mujeres puedan 
tener cargos públicos.

La senadora yucateca Verónica 
Camino Farjat fue protagonista 
activa de la farsa al tratar de validar 
los votos y, cómo si supiera sumar, 
intento cuadrarlos para hacer valer 
la mayoría, sin lograrlo.

Quienes permitieron y consintieron 
la ilegalidad deberán responder 
ante una sociedad que los ha visto 
alejarse de la democracia, revertir 
leyes que llevaron años de discusión 
y diseño institucional con el acuerdo 
de todos los partidos y llegaron al 
extremo de hacer votar en ausencia 
a legisladores que no estaban en el 
recinto ni siquiera vía remota porque 
se encontraban de comisión en 
Europa.

En el atropello no respetaron las 
formas, las ausencias, las opiniones 
de otros, ni el rigor parlamentario 
que le da validez a sus decisiones 
violando el debido proceso legislativo 
lo que hará inválidas las resoluciones 
ante la Suprema Corte de Justicia.

Lo que se vivió el viernes en la Cámara 
de Senadores teníamos 25 años de 
no verlo en un órgano legislativo, 
cuando ni en los peores tiempos del 
PRI se llegó al descaro de sesionar 
a escondidas y sin convocar a los 
demás partidos y sus senadores.

Lo peor es presagio que augura 
tiempos violentos y elecciones en 
la que el fraude y la violencia sería 
inocente descartar precisamente 

CON EL PRETEXTO DE QUE LA 
TRIBUNA FUE TOMADA POR LA 
OPOSICIÓN PARA QUE MORENA 
NO PUSIERA A VOTACIÓN LAS 
DICHOSAS 18 REFORMAS TAN 
POLÉMICAS QUE TENÍAN EN 
MENTE, LA 4T SE LAS INGENIÓ 
Y DE MADRUGADA, SIN DEBATE, 
EN FAST TRACK Y EN UNA SEDE 
ALTERNA, LAS APROBARON DE 
TODOS MODOS.

La 4T y sus fraudes
al ciudadano
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CON EL MADRUGUETE DE MORENA TAMBIÉN SE APROBÓ UNA DE LAS 
REFORMAS MÁS POLÉMICAS: LA DESAPARICIÓN DEL INSABI. 

porque el respeto a la legalidad se aparta a lo que se fue 
construyendo a golpes de presión desde el fraude electoral 
de 1988 y llevó a la construcción de una transición política 
que forzó al régimen a abrirse a la sociedad y aceptar 
órganos autónomos que servían de equilibrio para los 
ciudadanos. 

López Obrador ganó por el hartazgo de la sociedad para un 
poder absoluto que detentaban los presidentes anteriores 
y para ello se mimetizó en el discurso a cada auditorio que, 
hartos del saqueo, de la prepotencia y la imposición, optar 

por un personaje que les vendió que él era diferente y sería 
todo lo contrario a quienes lo antecedieron. 

La sociedad le dio su apoyo harta del gobierno de Peña Nieto 
por corrupto y de los de Fox y Calderón que se abrieron a la 
negociación política y optaron por una transición pacífica 
en la que prevaleciera el diálogo y la negociación: ceder 
ganando, decían.

Hoy, López Obrador rompió todos sus promesas mintió 
en cada mañanera hasta 70 veces en promedio; robó al 
grado de que $15 mil millones saqueado a Segalmex sigue 
sin cobrar responsables; dijo que el provecho familiar se 
acabaría y su hijo usó su influencia para darle contratos 
a empresas americanas a las que les cobró el favor 
haciéndose millonario, los otros fundaron empresas que 
nadie sabe de dónde salieron, y todos ellos se enriquecieron 
al calor del poder; construyó una refinería que no refina y 
ya triplicó su costo y tiempo de construcción; violó todos 
los procesos de ingeniería para construir sus ferrocarriles: 
el tren maya que depreda y saquea las reservas de la 
biosfera de Siaan Ka´an y Calakmul que destruye a su 
paso y que elevó su presupuesto hasta diez veces de lo 
programado y ha cambiado el trayecto a voluntad.

Los que presumían respeto a la Constitución, de su 
doctorado en derecho constitucional, en apertura 
a la oposición, tuvo que admitir que lo rebasaba el 
avasallamiento presidencial y terminó por sucumbir ante 
una mayoría deseosa de cargos públicos y candidaturas 
cuando el proceso electoral empieza, todos ellos tratando 
de congraciarse con el gran elector. Poco había mejorado 
en 25 años y hoy el retroceso nos lleva al México de los 
60´s de tan triste memoria.

Las violaciones al proceso legislativo cobrarán su factura 
al senado, a los diputados, algo así como un fracaso que 
terminará por exhibirlos cuando la Corte las invalide por la 
premura, por las violaciones y por la inconstitucionalidad 
de varias de ellas.

Mientras eso sucede, Monreal jura lealtad a López Obrador 
y empieza el suplicio de la autoflagelación con tal de 
lograr el perdón de su mesías, ese que decía no mentía, 
no traicionaba y no robaba y se escudaba en un código de 
ética de Alfonso Reyes que jamás pensó respetar. 

En el Sureste, mientras Vila se regodea en las mañaneras 
presumiendo el Yucatán que dice ha construido con el 
apoyo presidencial. En Campeche, Layda Sansores se 
esconde y sigue presumiendo el apoyo de un presidente 
que, indiferente, deja que la entidad se sumerja en la 
mediocridad más ofensiva, similar a la de Zacatecas, 
Tamaulipas, Oaxaca, Veracruz o Michoacán, sin la 
violencia exacerbada pero con la pobreza y el desempleo 
creciendo igual que la inseguridad. Así gobierna Morena 
mientras como país, retrocedemos y hasta a nuestros 
socios comerciales ofendemos cambiando las leyes que 
consolidaron el tratado de libre comercio.

La 4T mientras se convierte en el gobierno de la muerte al 
negarle salud, medicamentos, seguridad y atención médica 
a esos mexicanos que la vieron como su última esperanza. 
Y lo que nos falta…
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BITÁCORA

En los 35 años que tengo en este oficio, 
no he conocido a un presidente al 
que le guste la crítica. Hablo de los 

presidentes de México, desde luego, pero 
estoy seguro que el comentario se puede 
hacer extensivo a los líderes de cualquier 
país.

No gustaba la crítica a Miguel de la Madrid 
ni a Carlos Salinas de Gortari ni a Ernesto 
Zedillo ni a Vicente Fox ni a Felipe Calderón 
ni a Enrique Peña Nieto y, está más que 
claro, no le gusta a Andrés Manuel López 
Obrador.

Entonces, no me sorprende que el oficio al que elegí 
dedicarme, el periodismo –que es crítico por naturaleza– no 
plazca a la persona que está en el poder. Lo asumo como un 
hecho tan natural como la salida y la puesta del sol.

Lo que es distinto en el caso de López Obrador es la manera 
en que hace público su disgusto por el periodismo y la crítica.

No sé si sea porque piense que éstos tienen la capacidad de 
derrocar presidentes. Parece tener la firme opinión de que 
la prensa jugó un papel decisivo en la caída de Francisco I. 
Madero, aunque historiadores, como Arnaldo Córdova –quien 
fue amigo mío y también lo fue de López Obrador–, hayan 
negado que ése fuera el caso.

Algo debe haber de eso, pues a menudo se compara con 
Madero y afirma que él es el presidente “más atacado” 
después del Apóstol de la Democracia, lo cual, por cierto, es 
su opinión y nada más.

El Presidente tendrá sus razones para dedicar tanto tiempo 
de sus conferencias diarias a condenar a sus críticos. Es muy 
notorio cómo la cabeza principal de un diario o el comentario 
de un columnista pueden hacerle pasar un mal rato.

E insisto, nada tiene eso de novedoso, salvo en la manera en 
que él lo verbaliza. En el tiempo que llevo en el periodismo, 
he recibido, directa o indirectamente, decenas de reclamos de 
los jefes de prensa de los presidentes de la República, sobre 
una opinión mía o sobre algo que han publicado los medios 

donde trabajo. Hasta el sexenio pasado, ésa 
era tarea de voceros o mensajeros, pero, de 
2018 para acá, el Ejecutivo se la ha echado 
a cuestas.

Lo que me pregunto es qué ha ganado. ¿Ha 
disminuido con ello la crítica? No parece. 
¿Ésta ha alterado significativamente su 
popularidad? No lo creo. Ha tenido subidas 
y bajadas en la aceptación popular, como 
todos los presidentes, pero no me da la 
impresión de que la prensa haya incidido; 
para comenzar, porque ése no es su papel.

Me pregunto, asimismo, si la crítica estorba la labor de su 
gobierno; esto es, si le impide gobernar. Pienso que no, pero 
sería interesante que él nos sacara de la duda. Si sí, quizá 
debiera ocuparse menos de ella. Si no, ¿para qué dedica tanto 
tiempo en sus conferencias a responder a los medios? Como 
político profesional, López Obrador debe saber que la crítica 
es consustancial a su trabajo.

¿Sería más eficaz su gobierno sin la crítica? ¿Habría hecho un 
mejor papel como mandatario de no ser por ella? Para mí, la 
respuesta a ambas preguntas es no. Y no sólo en su caso, sino 
en el de cualquier gobernante. Al contrario: la crítica obliga al 
político a verse al espejo y escuchar cosas que los cortesanos 
no se atreven a decirle. La crítica le da una oportunidad de 
evaluar lo que está haciendo y, así, rectificar o mantener el 
curso.

Ahora, preocupa cuando un gobernante se muestra tan 
interesado en controlar la imagen que tiene en los medios. 
Quiere decir que no está suficientemente ocupado en resolver 
los problemas y aprovechar las oportunidades que la gente 
le encargó a la hora de ponerlo en el puesto, y demasiado 
ocupado en ser vocero de sí mismo.

Por último, no quiero pensar que lo que incomoda a López 
Obrador respecto del periodismo y la crítica es la capacidad 
de éstos de evidenciar actos ilegales cometidos por sus 
colaboradores, pues eso obligaría a los gobernados a 
repensar qué tan ciertos son sus dichos de que su gobierno 
nada tiene que ocultar y de que nadie debe estar por encima 
de la ley.

El Presidente y sus críticos

Por Pascal Beltrán del Río

“LÓPEZ OBRADOR PARECE 
TENER LA FIRME OPINIÓN DE 

QUE LA PRENSA JUGÓ UN 
PAPEL DECISIVO EN LA CAÍDA 

DE FRANCISCO I. MADERO…”
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OPINIÓN

Desde la separación de la iglesia en la época de 
Benito Juárez, las instituciones religiosas han 
asumido un papel muy discreto en la política 

de nuestro país, con la premisa de limitación en la 
vida social y económica de nuestro país, pero ahora 
ante un país de cabeza, con un gran aumento de 
la pobreza, la terrible inseguridad en las calles, el 
incremento del narco tráfico, la falta de atención 
a las clases más vulnerables, el despilfarro de 
los recursos públicos, ha hecho que los líderes 
de todas las religiones alcen la voz en protesta 
doble, primero como ciudadanos con derechos y 
obligaciones además de su importante papel de 
velar por los intereses básicos de los demás. 

No es ajeno a los sacerdotes, pastores, ministros religiosos, 
misioneros de todas las religiones, los graves problemas 
que enfrenta México, como nunca se habían visto con un 
gobierno lleno de cinismo, corrupción y sin estrategias socio 
económicas para un pueblo que esta sumido en un letargo del 
que tiene que despertar, de lo contrario cunado lo haga, tal 
vez sea demasiado tarde, cuando ya el barco esté a la deriva 
en mano de populistas y resentidos del partido MORENA, 
encabezado por un presidente enfermo física y mentalmente, 
que ha centralizado el poder para destruir instituciones 
fundamentales como el INE y el Instituto Nacional de Acceso 
a la Información Pública con la única intención de controlar 
elecciones y ocultar gastos que caen el abuso de las finanzas 
públicas que lastiman los programas que en otras épocas 
beneficiaban a los que menos tienen.  

Los dispensarios de las iglesias de todas las denominaciones 
de culto se encuentran vacíos, ante la gran demanda de 
medicamentos que usualmente donan los feligreses para 
ayudar en parte las necesidades de la gente pobre, incluso hay 
muchas personas que pagan los honorarios en lugares donde 
también hay farmacias de bajo costo con medicamentos 
genéricos, pues la atención de la salud es muy deficiente y de 
las medicinas ni hablar, pues hay un gran desabasto, como 
nunca había ocurrido. Si hacemos una comparación en la 
época de Enrique Peña Nieto, se dejaba de surtir un millón de 

recetas por año en el IMSS, ahora con este 
gobierno morenista la cifra aumentó en 
más de diez millones de órdenes médicas 
que no se han surtido cada doce meses con 
los fármacos más esenciales y ni qué decir 
de los miles de niños con cáncer que no 
tienen tratamientos en hospitales públicos.  

Hemos escuchado últimamente en los 
sermones de las iglesias católicas, cómo 
los sacerdotes instan a la comunidad a 
razonar sus decisiones a la hora de  ir 
a votar, sabiendo que la opinión de los 
presbíteros tiene mucha fuerza en la vida 
de los feligreses, ya que los exhorta a 

eliminar a los malos gobernantes aunque muchas veces no 
dicen nombres ni partidos políticos, aunque mencionarlos 
no haría que el religioso incurriera en delito alguno, pues un 
religioso es un ciudadano común que tiene derecho a expresar 
lo que piensa y sobre todo si lo que dice tiene fundamento 
público y está a la vista de toda la comunidad. En últimas 
fechas muchos sacerdotes han sido asesinados en otros 
países por órdenes políticas, así como de la delincuencia 
organizada como hemos escuchado ha ocurrido en Nicaragua 
en las manos del dictador Daniel Ortega quien se ha relecto 
varias ocasiones con un plan populista que ha sometido al 
pueblo del país centroamericano, sin olvidar la situación 
de Venezuela y mucho menos de Cuba, donde los derechos 
civiles están invalidados.    

Sean religiosos o no, es muy claro la situación que vive en país 
y todos los líderes de las diferentes esferas sociales tiene el 
deber moral de manifestarse, pues aunque tal vez sea una 
forma tibia de influir en la política nacional, mantiene viva 
la llama de la inconformidad y hará pensar con seriedad a 
la hora de elegir a los gobernantes, que en estos momentos 
quieren imponer un comunismo disfrazado de régimen social 
con las graves repercusiones para las familias que luchan 
diariamente por salir adelante con base en sus derechos 
civiles. 

LA IGLESIA ASUME SU PAPEL EN LA POLÍTICA MEXICANA
Ejerce su participación con derechos civiles

LOS GRAVES 
PROBLEMAS QUE 
ENFRENTA MÉXICO 
NO SON AJENOS A 
LOS SACERDOTES, 
PASTORES, MINISTROS 
RELIGIOSOS Y 
MISIONEROS DE TODAS 
LAS RELIGIONES.
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JUEGOS DE PODER 

En unas pocas horas salieron 
publicados un par de reportajes 
que involucran a dos de los hijos 

del Presidente. El primero, en Latinus, 
es sobre cómo amigos de Andrés López 
Beltrán obtuvieron contratos por parte 
del gobierno. El segundo, de Mexicanos 
contra la Corrupción y la Impunidad, 
asevera que José Ramón López Beltrán 
vive en una casa propiedad de la asistente 
personal de la directora de La Jornada, 
uno de los medios de comunicación que 
más ha recibido dinero del gobierno 
federal durante este sexenio.

He revisado ambos reportajes y confieso 
que no los encuentro particularmente 
sólidos desde el punto de vista 
periodístico. Eso pienso yo. Que cada 
quien saque sus propias conclusiones. Me 
parece, sin embargo, que el gobierno está 
obligado a tomar el toro por los cuernos y 
aclarar estos casos.

Con respecto a la vivienda del hijo mayor 
en la alcaldía de Coyoacán, pues es tan 
sencillo como decir si paga renta y es 
acorde a los precios del mercado en esa 
zona. Debe esclarecerse si existe o no 

un posible conflicto de interés entre 
arrendador y arrendataria, quien es 
empleada de una empresa de medios que 
recibe muchos millones pesos al año por 
parte del gobierno del padre del inquilino. 
La casera no es, por cierto, cualquier 
asalariada de La Jornada. Se trata, según 
el reportaje, de una de las asistentes de 
la directora del diario, Carmen Lira, muy 
cercana al presidente López Obrador.

Insisto: esto es tan sencillo como aclarar 
la inexistencia de un conflicto de interés.

En cuanto al segundo caso, nada impide 
en la ley que los amigos de los hijos de 
un Presidente ganen contratos con el 
gobierno. Aquí lo que procede es aclarar 
dos cosas.

Primero, que no hubo influyentismo en 
el otorgamiento de los convenios. La 
Comisión Nacional del Agua y la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
deben transparentar cómo se asignaron 
las obras y supervisiones con el fin de 
negar que aquí exista una “presunta red 
de empresas que simulan competencia”, 
tal como afirma el reportaje de Latinus.

Dos hijos, dos reportajes
Por Leo Zuckermann
Twitter:@leozuckermann

CONFORME SE ACERQUEN 
LAS ELECCIONES Y 

SE PONGA MÁS RUDA 
LA REPARTICIÓN DE 
CANDIDATURAS DE 

MORENA, APARECERÁN 
MÁS PRESUNTOS CASOS 

DE CORRUPCIÓN. LOS 
PERDEDORES SUELEN 

ENOJARSE PORQUE NO 
CONSIGUIERON EL PUESTO 
QUE QUERÍAN Y, DE MALA 

LECHE, COMIENZAN A 
FILTRAR LA INFORMACIÓN 

PRIVILEGIADA QUE TIENEN.
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Segundo, el gobierno 
debe presentar las 
pruebas de que las 
obras y supervisiones 
que realizaron los 
presuntos amigos 
de López Beltrán se 
hicieron en tiempo y 
forma, es decir, que 
cumplieron con lo 
convenido y cobraron 
una cantidad 
razonable de acuerdo, 
de nuevo, a precios de 
mercado.

Con estas 
a c l a r a c i o n e s , 
quedarían zanjados 
ambos reportajes 
para el gobierno de 
López Obrador.

Lo que no se vale 
es levantar cortinas de humo para distraer la atención 
mediática, atacar a los periodistas que publicaron los 
reportajes o afirmar que ellos son diferentes porque tienen 
autoridad moral. No. Aquí necesitamos explicaciones muy 
simples si hubo o no conflicto de interés o influyentismo. 
Esto se puede solventar literalmente en cinco minutos.

Y, como dice el Presidente, “no nos chupemos el dedo”.

Todo esto se da en un contexto de creciente competencia 
política en la medida en que se acercan las elecciones de 
2024. Tal y como lo hizo López Obrador y colaboradores 
hace seis años que explotaron políticamente casos reales, 
y otros nunca comprobados, de corrupción durante el 
sexenio de Peña, ahora los malquerientes de la Cuarta 
Transformación están filtrando información para 
desprestigiar al gobierno actual.

Por eso es tan importante que se despejen los dos casos.
Si se comprueba con evidencia empírica que son mentira, 
quedarían mal los autores de los reportajes y perderían 

credibilidad. Si alguno de los dos resulta verdadero, el 
golpe sería a la credibilidad de este gobierno que llegó 
al poder con una agenda de combatir la corrupción y 
comportarse de manera honesta en el ejercicio del poder.

Creo, además, que conforme se acerquen las elecciones 
y se ponga más ruda la repartición de candidaturas de 
Morena, aparecerán más presuntos casos de corrupción. 
Los perdedores suelen enojarse porque no consiguieron el 
puesto que querían y, de mala leche, comienzan a filtrar 
información privilegiada que tienen.

Tan sólo recordemos que el famoso “garganta profunda” 
del caso Watergate, que tiró al presidente Nixon, era 
nada menos que Mark Felt, subdirector del FBI, quien le 
reveló al periodista Bob Woodward el espionaje al Partido 
Demócrata porque Nixon no lo había hecho director de 
dicha organización.

La temporada de caza apenas comienza. Que se preparen 
en Palacio Nacional.



Semanario de Información y Análisis Político20

OPINIÓN 

La mayoría oficialista es artificial, lo cual no 
la inhibe para hacer y deshacer. El bloque 
construido alrededor de Morena en 2021 obtuvo 

dos millones de votos menos que la oposición. 
La sobrerrepresentación constitucional del 8% 
les permitió tener más curules que el resto de los 
partidos juntos. Pero, de cualquier manera, aun 
suponiendo que dicha correlación fuera real, eso no 
significa que su poder sea ilimitado. Deben respetar 
leyes, procedimientos y derechos, incluyendo los 
de las minorías, de lo contrario no hay democracia 
posible.

El cumplimiento de la Constitución no es discrecional 
para el gobernante, con independencia de su 
popularidad. Al Presidente le parece que el Inai no 
sirve y que sus funciones las debe absorber la ASF. 
La ocurrencia es absurda y expresa desconocimiento 
del carácter y las funciones del órgano garante en 
transparencia y resguardo de datos personales; pero 
eso es lo de menos, son sus ideas y tiene el derecho 
a sostenerlas; lo grave es que crea que puede 
sabotearlo porque no le gusta, siendo que tiene 
la obligación de velar porque funcione, darle los 
recursos que requiera y cooperar con sus labores, 
acatando sus resoluciones.

Es verdad que demos es pueblo y kratos poder, sin 
embargo el primero no es homogéneo, sino diverso, 
y haber ganado la elección presidencial no da 
licencia para decidir a qué ordenamientos les hace 
caso y a cuáles no, pues el segundo es acotado. 
El mandatario censura a los ministros de la SCJN 
que no le dan la razón porque piensa que eso es 
oponerse a la mayoría que él representa. Por eso les 
pide explícitamente que sirvan a su proyecto, que 
llama transformación, como si la ley no sirviera de 
dique contra la arbitrariedad y, en ese sentido, diera 
garantías a quienes disienten.

Acabar con el Inai sería un retroceso, la pérdida de 
una valiosa conquista ciudadana, aunque hay una 
forma legal de hacerlo: modificando la Constitución. 
Pero, como no les alcanzan los votos, recurren a 
la calculada negligencia para tenerlo inoperante, 
impidiendo el nombramiento de los comisionados 
faltantes. Lo dijo con todas sus letras el senador 
Félix Salgado Macedonio: se elegirán cuando ellos lo 
decidan, porque son mayoría.

Que eso signifique dejar en indefensión a los 
ciudadanos no sólo no les preocupa, es el objetivo. 
Por desgracia, la ministra Loretta Ortiz decidió 
ser cómplice del atropello al negar al instituto 
sesionar con los cuatro comisionados que le 
quedan, permitiendo de esa manera que por omisión 
se conculquen derechos humanos. Para dicha 
integrante del Máximo Tribunal, afín al Presidente, la 
“transformación” le da esa facultad a la mayoría en 
el Senado, incluso habiendo un mandato judicial que 
los emplaza a hacer los nombramientos.

Emulando a los regímenes autoritarios, la mayoría 
parlamentaria es controlada por una sola persona 
que despacha en otro lugar. Para que no quedara 
duda, López Obrador recibió a sus senadores en 
Palacio Nacional y los instruyó a llevar a cabo la 
sesión más bochornosa en la historia del Congreso 
mexicano. Cambiaron la orden del día sin quórum 
para tramitar licencia remota de una senadora que 
está representando al Senado en reunión de trabajo 
en Europa, tomarle protesta a su suplente y así 
tener los 65 votos requeridos para aprobar 20 leyes 
por fast track en sede alterna, sin discusión, sin 
oposición y sin haber leído siquiera las minutas.

Todo para poder ocultar información pública con 
impunidad. La mayoría no sólo es incontestable, 
también inescrutable. Los procedimientos 
parlamentarios, la división de poderes y hasta 
la Constitución son molestos obstáculos de la 
voluntad popular que sólo puede interpretar el 
titular del Ejecutivo. Acordar con quienes piensan 
distinto no sólo es innecesario, también indeseable. 
Las concesiones son enjuagues inmorales que 
contravienen el cambio anhelado.

En democracia, la minoría puede eventualmente 
convertirse en mayoría. Eso sucedió con los 
que están hoy en el poder. Querer convertir una 
hegemonía coyuntural en estructural, cambiando 
unilateralmente las reglas, atenta contra ello. Y si se 
dan licencia para pasar por encima de los derechos 
de las minorías políticas, ¿qué garantía tienen las 
religiosas o sexuales?

La dictadura de la mayoría
Por Fernando Belaunzarán
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OPINIÓN

Primer acto: el Presidente de la República declara 
una tregua incondicional a los enemigos del 
Estado, aduciendo una estrategia que resolvería 

de tajo los problemas de inseguridad y le regresaría 
la paz a las comunidades bajo el dominio del 
crimen organizado. Abrazos, no balazos, proclama 
el mandatario mientras que olvida lo prometido a 
los familiares de las víctimas: la violencia, en unos 
cuantos meses, habría de rebasar los máximos 
históricos.

Segundo acto: el mandatario dicta la orden de liberar 
a uno de los narcotraficantes más prominentes 
del país, por razones “humanitarias”, y asume 
la responsabilidad de su decisión, a pesar del 
compromiso con la ciudadanía para no pactar 
con los grupos criminales. Unos meses más tarde 
visitaría a la abuela del mismo delincuente, en su 
propio territorio; le presentaría sus respetos, sin 
que la señora tuviera que descender de su vehículo, 
y posteriormente compartiría sus alimentos con la 
comitiva que la acompañaba.

El titular del Ejecutivo la pasó requetebién, y —como 
se aprecia en el video respectivo— disfrutó sus 
tacos sin que le importara demasiado con quiénes 
se sentaba a la mesa: las conferencias matutinas le 
permitirían sortear la situación —tal como lo hizo— 
y conservar la popularidad obtenida merced a los 
apoyos al bienestar. El crimen organizado pudo actuar 
sin reserva alguna —y los cárteles delincuenciales 
fueron capaces de operar a sus anchas durante 
años— siendo los abrazos presidenciales la única 
promesa cumplida por la administración en turno.

En el tercer acto, la inseguridad se disparó y el 
Estado mexicano ha tenido que replegarse —cada 
vez más— para poder cumplir con las políticas 
de un mandatario que más parece obedecer a un 
amo inconfesable que a sus propios electores. Los 
territorios comenzaron a perderse, y el tráfico de 
estupefacientes se ha disparado —sin balazos, 
pero con muchos abrazos—, al grado de provocar 
una crisis inédita de seguridad en nuestro país y un 
problema gravísimo de salud entre nuestros vecinos 
del norte. La droga proviene de México, como está 

demostrado; la impunidad de los narcotraficantes, 
también.

Los estadunidenses exigen resultados, pero el 
gobierno de nuestro país no ha respondido con 
más que evasivas y burlas; algunos legisladores 
norteamericanos han exigido acciones más 
concretas, pero el Presidente en funciones prefirió 
responder haciendo un llamado, a la población, 
a tomar las armas en defensa de la delincuencia 
organizada. Como si todos tuviéramos sus mismas 
razones, como si todos les guardaran el mismo 
agradecimiento. Unas horas antes, había convertido 
a la reforma militar en el objetivo final de su 
mandato, involucrando tanto a los narcotraficantes 
como a las Fuerzas Armadas en el proceso 
sucesorio: el mandatario, en los hechos, no es capaz 
de ver más allá de su propia soberbia. ¿Cuántos 
mexicanos tomarían un fusil para defender a los 
narcotraficantes, con tal de obedecer al Presidente? 
¿Cuántos mexicanos refrendarían, con su voto, la 
continuación de una política de seguridad que sólo 
favorece a los delincuentes? ¿Cómo se llama la obra?

Vaya ridículo: en esta ocasión, el Presidente rebasó 
su propia estulticia y tiró la piedra —el sábado, 
en Veracruz— para después esconder la mano y 
ausentarse, durante unos días, de las conferencias 
matutinas. El mismo ridículo que, en unos cuantos 
meses, habrá de recluirlo en la finca que —en un 
acto de congruencia intelectual— nombró como su 
destino final perfecto.

El sexenio termina, y el mandatario está débil y 
perdido; la elección presidencial se aproxima, y la 
oposición parece que no puede despegar. El tiempo 
lo arregla todo —sin embargo— y, quien hace unos 
días se sentía invencible, hoy está recluido en un 
palacio lleno de fantasmas; quienes habían perdido 
la esperanza —por su parte— en unos cuantos 
meses volverán a enfrentarse en una contienda 
democrática. El Presidente, en muy poco tiempo, no 
será más que un mal recuerdo que languidece en 
su propia finca. Y todos sabremos, por fin, cómo se 
llamó la obra.

¿Cómo se llamó la obra?
Nadando entre tiburones

Por Víctor Beltri
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

Especial / La Revista 

DISPOSICIÓN
Estamos dispuestos a trabajar en equipo

con la Federación para que a Yucatán y 
al país les vaya mejor: Mauricio Vila Dosal

El Gobernador Mauricio Vila Dosal reiteró que, 
en Yucatán, estamos dispuestos a seguir 
trabajando de la mano con la Federación y hacer 

lo que corresponde para contribuir a que al estado y 
todo el país les vaya mejor. 
El Mandatario yucateco participó esta semana en 
la acostumbrada “mañanera” del presidente Andrés 
Manuel López Obrador.    

Por su parte, el presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador destacó a la entidad como ejemplo 
nacional, al mantenerse como el estado más seguro 

de México, por lo que felicitó a Vila Dosal y a los 
yucatecos, por saber preservar estas condiciones de 
paz y tranquilidad, así como los logros obtenidos en 
materia de crecimiento económico y generación de 
empleos.

Desde Palacio Nacional, Vila Dosal presentó los 
avances de los proyectos estratégicos que se realizan 
junto con la Federación en materia de infraestructura 
turística, educativa, energética, hospitalaria, 
deportiva y de transporte público, mediante los 
cuales se está transformando a la entidad en una 

“Estamos 
dispuestos a 
seguir trabajando 
de la mano con la 
Federación y hacer 
lo que corresponde 
para contribuir a 
que al estado y todo 
el país les vaya 
mejor”. 
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más competitiva, con mayores oportunidades para las y los 
yucatecos. 

“Hoy lo que se está generando en infraestructura en Yucatán 
y el sureste del país está permitiendo que empresas, que sólo 
volteaban a ver al norte y el Bajío, ahora ven hacia nosotros y 
eso nos permite que en nuestro estado estemos registrando 
números históricos en materia de empleos, turismo e 
inversión extranjera directa”, comentó.

De igual manera, el Gobernador refrendó la disposición de 
su administración de continuar con el estilo de trabajo que le 
caracteriza, que es en equipo por el bien común. 

Asimismo, expuso el progreso actual de las obras conjuntas 
que detonarán las capacidades del estado, como el Tren 
Maya, el Ie-Tram, la ampliación y modernización del Puerto 
de Progreso, el fortalecimiento de la red de energía, el nuevo 
Hospital “Dr. Agustín O’Horán” y la remodelación del Parque 
“Kukulcán”.

Sobre el Tren, afirmó que su administración ve con buenos 
ojos este proyecto, pues da la oportunidad de tener un 
medio rápido y eficiente, para traer algunos de los millones 

de turistas que llegan a Cancún y la Riviera Maya, lo que 
generará desarrollo económico y empleos para las familias, 
con la posibilidad de incrementar la competitividad local, al 
permitir transportar carga en una modalidad nueva.

También, presentó el Ie-Tram, parte del Sistema Metropolitano 
de Movilidad Amable y Sostenible “Va y ven”, el cual será único 
en su tipo en Latinoamérica y la primera ruta eléctrica del 
sureste de México, con 3 recorridos, que conectarán más de 
137 colonias, 80 trayectos existentes y 20 puntos turísticos.

Dio a conocer que está previsto que en julio llegue el primer 
demo de los modernos vehículos que se emplearán, por lo 
que al principio de diciembre ya se tendría en territorio estatal 
las primeras unidades, que se completarán con otra remesa 
en marzo del siguiente año. 

Por otra parte, Vila Dosal recordó que, en días pasados, 
anunció que, tras años de existencia de la Escuela Superior 
de las Artes (ESAY), la institución más importante en su tipo 
del sureste y una de las mejores de México, se convertirá 
en la Universidad de las Artes de Yucatán (UNAY), lo que le 
permitirá incrementar su matrícula de 400 a 700 alumnos, 
mediante una inversión de 280 millones de pesos.

EL MANDATARIO YUCATECO PARTICIPÓ EN LA “MAÑANERA” DEL PRESIDENTE 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, EN LA CUAL, EL TITULAR DEL EJECUTIVO 

FEDERAL  DESTACÓ A LA ENTIDAD COMO EJEMPLO NACIONAL, AL MANTENERSE 
COMO EL ESTADO MÁS SEGURO DE MÉXICO.
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OPINIÓN ESPECIAL 

EL GOBERNADOR REFRENDÓ LA DISPOSICIÓN DE SU 
ADMINISTRACIÓN DE CONTINUAR CON EL ESTILO DE TRABAJO 

QUE LE CARACTERIZA, QUE ES EN EQUIPO POR EL BIEN COMÚN.

Aseveró que, junto con el Gobierno del Presidente 
López Obrador, se está transformando la salud en la 
entidad con importantes obras, como la construcción 
del Hospital General Naval de Progreso, al que el 
Estado ha aportado 79.8 millones de pesos al 2023, 
o la recuperación y reanudación del de Ticul, que se 
espera quede listo en junio de 2024 y estará a cargo 
del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

Igualmente, Vila Dosal se ha reunido con elementos 
de la Secretaría de la Defensa (Sedena), para dialogar 
sobre la edificación del nuevo Hospital General “Dr. 
Agustín O’Horán”, para el que se ha destinado 3,600 
millones de pesos; contará con 300 camas, 87 
consultorios, 15 quirófanos y áreas de especialidad, 
lo que lo convertiría en el nosocomio más grande que 
construirá esta gestión federal.

Se abordó el proyecto del Gran Parque de la Plancha, 
que se realiza en coordinación con la Sedena y, 
además de convertirse en centro de convivencia, será 
un atractivo que detonará el turismo en la entidad y, 
con ello, la creación de empleos. Como se acordó, el 
estado lleva a cabo obras en la periferia de este sitio, 
como atención a calles aledañas e intervención a 
fachadas.

Respecto del abastecimiento energético, habló sobre 
las 2 centrales termoeléctricas de ciclo combinado 
que se están levantando, una en Mérida y otra en 
Valladolid, con lo que se dará abasto a Yucatán para 
los próximos 30 años, y el proyecto para que llegue 
más gas natural que mejorará la competitividad local.

Otro proyecto de suma importancia para los 
yucatecos, señaló, es la ampliación del Puerto de 
Altura de Progreso, que se hace con la Secretaría de 
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Yucatán llevará una amplia muestra artesanal, 
industrial, cultural y gastronómica a la Ciudad de 
México a través de la exposición “Yucatán Expone”, 

a realizarse 12 al 21 de mayo en el Zócalo, anunció el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal durante la acostumbrada 
conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Vila Dosal invitó a los habitantes de la Ciudad de México 
y turistas a acudir a esta muestra que traerá a la capital 
del país un “pedazo” de Yucatán en un horario de 10:00 a 
21:00 horas con la participación de más de 200 artesanos, 
productores, micro, pequeñas y medianas empresas 
yucatecas.
Ese sentido, el Gobernador destacó el apoyo que en Yucatán 
se le ha otorgado a los artesanos, principalmente mujeres, 
a través del Instituto Yucateco de Emprendedores.

En “Yucatán Expone” los visitantes podrán encontrar 
productos como salsas, condimentos, prendas de vestir, 
calzado, artesanías, licores, miel, concentrados, productos 
naturales, horchatas, hamacas, bolsas, joyería y bisutería, 
marquesitas, alimentos al vacío, entre muchos otros 
productos locales.

El público podrá conocer más sobre los atractivos y 
destinos turísticos que ofrece la entidad, y disfrutar 
de la comedia regional y un programa artístico de dos 
presentaciones diarias, con las participaciones del 
Ballet Folklórico del Estado “Alfredo Cortés Aguilar”, las 
agrupaciones Trovanova y Muziek, la Orquesta Jaranera 
del Mayab, así como de la Orquesta Típica Yukalpetén 
(OTY), y los solistas Maricarmen Pérez, Emma Alcocer, 
Jesús Armando, Jorge Buenfil y Javier Alcalá.

Marina (Semar) y mejorará la conectividad de la zona, pues 
se podrán recibir barcos de carga más grandes y cruceros 
con mayor número de pasajeros, así como reforzar la 
competitividad y afluencia turística.

Finalmente, habló sobre la remodelación del Parque 
“Kukulcán” que, mediante una inversión de casi 500 millones 
de pesos, permitirá a la casa de los Leones pasar de 12,200 
personas a más de 16,800 de capacidad, para lo cual ya se 
está en diálogo con la Sedena.

VILA DOSAL EXPUSO EL PROGRESO ACTUAL DE 
OBRAS CONJUNTAS COMO EL TREN MAYA, EL 
IE-TRAM, LA AMPLIACIÓN Y MODERNIZACIÓN DEL 
PUERTO DE PROGRESO, EL FORTALECIMIENTO DE LA 
RED DE ENERGÍA, EL NUEVO HOSPITAL “DR. AGUSTÍN 
O’HORÁN” Y LA REMODELACIÓN DEL PARQUE 
“KUKULCÁN”.

 “Yucatán Expone”, se presentará
en el Zócalo de la Ciudad de México
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INFORMACIÓN

Por posibles activos violatorios a la normatividad 
electoral, el PAN Yucatán, a través de su representante 
ante la Junta Local del Instituto Nacional Electoral, 

interpuso una queja en contra de los cuatro aspirantes a 
la Presidencia de la República y el partido Morena en la 
entidad.

Lo anterior debido a que hay conductas presuntamente 
violatorias a la normatividad electoral por parte de 
los aspirantes presidenciales del partido oficial, las 
cuales pudieran constituir promoción personalizada de 
servidores públicos y actos anticipados de precampaña y 
de campaña.

La denuncia en contra del partido Morena es por no vigilar 
la actuación de sus militantes, pues está siendo permisivo 
ante una serie de conductas que vulneran la normatividad 
electoral.

La queja fue interpuesta por Jorge Ortega Cruz, 
representante del partido ante la Junta Local del INE y en 
el escrito se señala que la denuncia es específicamente 
en contra de Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López, 
Marcelo Ebrard y Ricardo Monsreal. 

En el documento entregado a la autoridad electoral se 
adjuntan una serie de evidencias que respaldan la queja. 
Se presentan imágenes de 13 bardas y/o espectaculares 
de Claudia Shainbaum, 49 de Adán Augusto López y 1 más 
en la que aparecen los 4 aspirantes. Esas imágenes no solo 
se han identificado en Mérida sino también en municipios 
como Chicxulub Pueblo, Conkal, Tecoh, Temozón, Sucilá, 
Panabá y Cuncunul.

Esta es la segunda denuncia que se interpone en contra 
de Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López y el partido 
Morena por actos anticipados de precampaña y campaña, 
así como por la promoción personalizada de servidores 
públicos. La primera queja ante la autoridad electoral se 
realizó el 14 de julio del año pasado. 

Asís Cano Cetina, presidente del PAN Yucatán, señaló que 
“pedimos a la autoridad electoral actúe en consecuencia 
y ordene a los aspirantes y sus representantes eliminar 
y bajar toda la propaganda electoral que tienen, porque 
claramente no son los tiempos que marca la Ley para ese 
tipo de publicidad”.

“A todas luces, son actos violatorios a la Ley Electoral”, 
reiteró el dirigente panista.

Cano Cetina expresó que el PAN Yucatán se mantendrá 
muy vigilante del actuar de la autoridad electoral y de que 
las personas y los partidos cumplan con lo que determina 
la norma electoral.

Presenta el PAN-Yucatán denuncia 
ante INE por actos anticipados de 

precampaña y campaña 
Especial / La Revista 

JORGE ORTEGA CRUZ, REPRESENTANTE DEL PAN 
ANTE LA JUNTA LOCAL DEL INE INTERPUSO LA 

DENUNCIA, ESPECÍFICAMENTE, EN CONTRA DE CLAUDIA 
SHEINBAUM, ADÁN AUGUSTO LÓPEZ, MARCELO EBRARD 

Y RICARDO MONSREAL.
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INFORMACIÓN 

Motivado por el orgullo de ser yucateco, el 
parlamentario Jorge Carlos Ramírez Marín 
presentó una iniciativa ante la Cámara Alta en 

la que se permitirá a los estados legislar en materia de 
símbolos patrios propios de cada entidad, misma que ya 
fue aprobada por la mayoría de las legislaturas locales, 
por lo que se realizó la declaratoria de constitucionalidad.
“Después de más de 180 años la bandera de mi estado 
podrá volver a izarse en sus edificios y ondear con el 
mismo orgullo que siento de haber nacido en esta tierra, 
ahora sus estrellas no simbolizan los distritos que alguna 
vez conformaron a Yucatán, pero sí su dignidad, identidad 
y honor”, enfatizó Ramírez Marín

Fue en agosto de 2019, cuando Ramírez Marín tomó la máxima 
tribuna de la Cámara Alta para expresar la importancia del 
reconocimiento de la identidad de cada estado.

Con bandera en mano, desde el Senado de la República, el 
legislador señaló en ese momento que, tras este símbolo, 
se encuentra plasmada su historia, detrás de las franjas 
rojas y blanca, del color verde y sus estrellas, hay cultura, 
tradición y símbolo de resistencia.

En la exposición de motivo se explica que la bandera 
yucateca fue izada, por primera y única vez, el 16 de marzo 
de 1841 como protesta contra el centralismo del país 
por parte de Antonio López de Santa Anna; sin embargo, 
el pendón nunca más fue utilizado oficialmente por las 
autoridades de Yucatán después de 1848.

“Esta modificación a la ley, que se ha aprobado, permitirá a las 
nuevas generaciones de yucatecos, saber por qué ocurrieron 
estos hechos y les permitirá a miles de jóvenes tener mucho 
más interés en sus raíces históricas, hacerse más preguntas 
sobre lo que ha pasado con su tierra”, agregó.

Este decreto, más allá de la intención de los yucatecos de 
legalizar el uso de su bandera y verla ondear en edificios 
públicos y actos conmemorativos, es impulsar la identidad 
y que este se traduzca en impulso para el desarrollo del 
estado, siempre respetando la supremacía de los símbolos 
patrios nacionales.

Con esta declaratoria, se ven cristalizados varios años de 
labor legislativa del Senador, quien siempre ha buscado 
resaltar el orgullo de ser yucateco, contando su historia 
para que las nuevas generaciones conozcan su significado.

Yucatán volverá a izar su bandera: 
Ramírez Marín

Especial / La Revista 

EL PARLAMENTARIO JORGE CARLOS RAMÍREZ MARÍN PRESENTÓ UNA INICIATIVA 
ANTE LA CÁMARA ALTA EN LA QUE SE PERMITIRÁ A LOS ESTADOS LEGISLAR EN 
MATERIA DE SÍMBOLOS PATRIOS PROPIOS DE CADA ENTIDAD, MISMA QUE YA 

FUE APROBADA POR LA MAYORÍA DE LAS LEGISLATURAS LOCALES.
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ESPECIAL 

La zona arqueológica de Kabah, icónico sitio del Puuc, cuyo 
nombre significa “la mano poderosa”, será sede del primer 
Museo en esa región del sur de Yucatán, donde se plasmará 

una nueva visión de la civilización maya y se exhibirán más de 260 
piezas nunca antes vistas provenientes de Uxmal, Sayil, Labná, 
Xlapak, Chacmultún, el propio Kabah y otros sitios.

Con una arquitectura impresionante, particularmente del templo 
de Codz Pop y su fachada decorada con cientos de mascarones del 
dios Chaac, se espera que Kabah cobre relevancia y se convierta 
en un aliado de Uxmal, con el que está conectado por un sacbé, 
para atraer a miles de turistas y detonar la infraestructura de 
servicios en esa ruta enclavada en la Sierrita del Sur. 

El Museo Arqueológico del Puuc, su nombre oficial, se construirá 
con una inversión de 160 millones de pesos, en una superficie de 
4,800 metros cuadrados, de los cuales 1,800 m2 serán destinados 
a exhibición. Su edificio principal se desplantará de una casa maya 
y contará con áreas verdes, un área de contemplación, espacios 
de conservación, una vía de acceso y una unidad de servicios para 
los visitantes.

La obra arrancó este miércoles 3 de mayo, en una ceremonia 
encabezada por el titular del Centro INAH Yucatán, José Arturo 
Chab Cárdenas -en representación del director general del INAH, 
Diego Prieto Hernández-; el secretario de Obras Públicas, Aref 
Karam Espósitos -en representación del gobernador Mauricio 

Arranca en Kabah, Yucatán, 
el Museo Arqueológico del Puuc 

EL TITULAR DEL CENTRO INAH YUCATÁN, JOSÉ 
ARTURO CHAB CÁRDENAS, ENCABEZÓ EN 

KABAH EL INICIO DE LOS TRABAJOS DEL MUSEO 
ARQUEOLÓGICO DEL PUUC, QUE DEBERÁ ESTAR 

LISTO EN SIETE MESES.

JOSÉ CHAB, JOSÉ HUCHIM HERRERA, AREF KARAM Y 
LORETO VILLANUEVA POSAN CON LA PLACA ALUSIVA 

AL ARRANQUE DE LA OBRA.

Especial / La Revista 



Semanario de Información y Análisis Político 29

Vila Dosal-; la Secretaria de la Cultura 
y las Artes, Loreto Villanueva Trujillo; el 
director del Patronato Cultur, Mauricio 
Díaz Montalvo; los arqueólogos José 
Huchim Herrera, director del Proyecto 
Uxmal, y Lourdes Toscano Hernández, 
directora de Kabah, y los alcaldes de 
Santa Elena, Galvino Poot Moreno; 
Muna, Eloísa Castro Contreras; Ticul, 
Rafael Montalvo Mata, y Tekax, Diego 
Ávila Romero, así como representantes 
de dependencias federales, entre otros 
funcionarios.

Entre los invitados estuvieron el Obispo 
Auxiliar, Mons. Pedro Mena Díaz; el 
Subsecretario de Desarrollo Turístico 
Sustentable de la Sefotur, Jorge Lerma 
Nava; el empresario Jorge Escalante 
Bolio, presidente de Premium Yucatán, 
y las arqueólogas Federica Sodi 
Miranda, directora de Dzibichaltún, y 
Helena Barba Meinecke, responsable 
de Arqueología Subacuática del INAH 
en la Peninsula de Yucatán, entre otros 
asistentes.

En su mensaje, el Lic. Chab Cárdenas 
recordó que esta obra es parte del 
Programa de Mejoramiento de Zonas 
Arqueológicas (Promeza) que impulsa 
el Gobierno Federal para fortalecer la 
infraestructura en los sitios vinculados 
a la ruta del Tren Maya, y afirmó que 
con este Museo se paga una deuda 
histórica con esta región del Puuc.

El funcionario destacó que la 
construcción inicia ahora, pero se realizó 
un trabajo previo para armar el guión 
científico que le da sustento al Museo, 
y no solo se recurrió a los especialistas 

del INAH Yucatán sino también se 
involucró a la Junta Intermunicipal 
Biocultural del Puuc, conformada por 
los municipios de Muna, Santa Elena, 
Oxkutzcab, Ticul, Tekax y Tzucacab, 
mismos que participarán también en la 
promoción y conservación de esta obra 
y del patrimonio cultural de la Ruta 
Puuc.

La arqueóloga Lourdes Toscano indicó 
que ya hacía falta un espacio cultural 
como este Museo donde no solo se 
cuente la historia de lo qué pasó, 
donde se hable de la grandeza de los 
antepasados, sino de lo que sucede 
ahora y se genere un intercambio de 
saberes de todo tipo, particularmente 
con las comunidades del Puuc.

En relación con el acervo arqueológico, 
la futura directora del Museo anticipó 
que habrá estelas de Uxmal, algunas 
jambas de Kabah, un conjunto 
de cascabeles, jades del periodo 
preclásico, vasijas con inscripciones 
jeroglíficas, así como varios metales 
que aparecieron cerca de Mérida.

En su intervención, el arqueólogo José 
Huchim afirmó que la obra cuenta con 

un excelente guión museográfico, fruto 
de la integración del grupo académico 
del Centro INAH Yucatán, comandado 
por el gurú, el Dr. Fernando Robles 
Castellanos, quien aportó para el Museo 
una nueva visión de la civilización maya 
yucateca.

En el grupo de especialistas, agregó, 
participaron Alexander Voss, con sus 
conocimientos en epigrafía; Federica 
Sodi, con experiencia en museos; 
Lourdes Toscano, una experta de 
la región Puuc y particularmente 
de Kabah; Rafael Penroze, artista 
y excelente museógrafo, así como 
el joven arqueólogo Héctor Cauich, 
quien participó en la selección de 
colecciones que se exhibirán en el 
Museo Arqueológico del Puuc. La obra 
debe estar lista en siete meses.

LOS ARQUEÓLOGOS JOSÉ HUCHIM 
Y HELENA BARBA, JOSÉ CHAB Y 
MAURICIO DÍAZ, DIRECTOR DE 

CULTUR, CON LOS EDIFICIOS DE 
KABAH AL FONDO.

RENDER CON LA IMAGEN DE LA PLANTA 
ARQUITECTÓNICA DEL MUSEO ARQUEOLÓGICO 

DEL PUUC, QUE SE CONSTRUIRÁ EN KABAH.

IMAGEN DE LA FACHADA QUE TENDRÁ EL MUSEO, 
CUYA ÁREA DE EXHIBICIÓN  SERÁ DE 1,800 METROS 
CUADRADOS Y EXPONDRÁ MÁS DE 260 PIEZAS DEL 

PUUC NUNCA ANTES VISTAS.
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Con el objetivo de declarar al Teatro Regional Yucateco 
como Patrimonio Cultural Intangible, los hermanos 
Mario y Daniel Herrera Casares, que caracterizan a 

los cómicos regionales Dzereco y Nohoch, acompañados 
de su padre el actor Mario Herrera Flores (“Mario III), 
entregaron a la Secretaría General del Congreso, la 
iniciativa para que se efectúe la declaratoria.

La entrega se llevó a cabo en la Sala “Maestra Consuelo 
Zavala Castillo”, donde el diputado Víctor Hugo Lozano 
Poveda felicitó a los actores por la realización y el trabajo 

OPINIÓN CONGRESO 

LOS HERMANOS MARIO Y DANIEL HERRERA CASARES, ACOMPAÑADOS 
DE SU PADRE EL ACTOR MARIO HERRERA FLORES, ENTREGARON A 
LA SECRETARÍA GENERAL DEL CONGRESO, LA INICIATIVA PARA QUE 
SE DECLARE AL TEATRO REGIONAL YUCATECO COMO PATRIMONIO 
CULTURAL INTANGIBLE.

Entregan iniciativa ciudadana para 
declarar el Teatro Regional Yucateco 
como Patrimonio Cultural Intangible
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para elaborar la iniciativa, que salvaguarda al Teatro Regional, 
que por años ha sido un factor que nos identifica como 
sociedad y como yucatecos.

“El Teatro Regional toma un potencial y se traduce a nuevas 
oportunidades para que las yucatecas y los yucatecos se 
reencuentren con ese mundo que nos brinda el teatro”, dijo.

El legislador Lozano Poveda aseguró que con esta iniciativa se 
busca enaltecer y proteger un punto fundamental de nuestro 
estado.

Por su parte, Mario Herrera Cáceres destacó que la entrega de 
la iniciativa representa un primer paso en el reconocimiento, 
tanto de aquellos que hacen suyo el escenario, como de los 
que se encuentran tras bambalinas, desde tramoyistas hasta 
cuerpos de baile, coreógrafos, músicos y trovadores, por 
mencionar algunos.

“Agradecemos a los diputados aceptar y apoyar, algo tan 
nuestro, como lo es el Teatro Regional”, agregó.

Estuvieron presentes por parte de la comitiva Gilma Tuyub, 
Orlando Cervera, Mariana Coello y Luis Montañez.

Con el objetivo de garantizar un envejecimiento digno 
para toda la población yucateca, el coordinador de 
la Fracción Legislativa del PRI, Gaspar Quintal Parra, 

presentó una reforma de ley que permitirá que las y los 
adultos mayores cuenten con mejores condiciones en 
salud, movilidad, desarrollo social e inclusión laboral. 

Su propuesta, que modificará la Ley para la Protección de 
los Derechos de los Adultos Mayores del Estado, plantea 
que cada persona conserve su independencia, libertad de 
acción y autonomía, pero sin desconocer la realidad de 
este sector, el cual vive una mayor vulnerabilidad hacia 
las enfermedades, diversas formas de discriminación 
laboral e incluso maltrato. En ese sentido, indicó que la 
vejez debe ser una etapa digna y saludable para cada 
persona a partir de sus 60 años de edad. 

“El envejecimiento no es un momento específico, sino 
un proceso natural de la vida de las personas, y ante 
esa expectativa se debe atender a la ciudadanía para 
contar con una población saludable en su etapa como 
adulto mayor, pues el aumento en la esperanza de vida 
no significa que esta sea de buena calidad, debido a que 
existe un importante deterioro en la salud en las personas 
con el paso del tiempo”, enfatizó Gaspar Quintal desde la 
Tribuna del Pleno.

Abundó que si bien la vejez no representa en sí misma una 
discapacidad, si refiere a una limitación funcional propia 
de la edad, misma que debe ser atendida desde una visión 
de accesibilidad universal, garantizando condiciones 
que contrarresten posibles violaciones a sus derechos 
humanos.
Con la reforma, se fortalecerán las atribuciones a distintas 
dependencias estatales para generar programas que 
permitan la prevención, detección oportuna y tratamiento 
de los diferentes tipos de padecimientos y enfermedades 
más frecuentes en las personas adultas mayores y las 
generaciones próximas a cumplir los 60 años.

Además, las instituciones tendrán que desarrollar 
en la planeación urbanística estatal y en toda acción 
urbanística, criterios de inclusión integral y accesibilidad 
para generar ciudades amigables con las personas 
adultas mayores. 

También promover incentivos o estímulos para que las 
empresas y negocios brinden a las personas mayores 
opciones de empleo digno, abriendo oportunidades para 
ellos a través de asesorías y la capacitación para que 
adquieran los conocimientos o habilidades mínimas para 
su labor.

“El ciclo de la vida sigue como etapas naturales, y nosotros 
como diputadas y diputados, debemos prever el futuro de 
nuestra ciudadanía y garantizar un envejecimiento digno 
en las distintas etapas de la adultez. Es momento de 
mirar el presente y al futuro de la población y dignificar la 
vida de cada persona mayor en Yucatán”, finalizó Gaspar 
Quintal.

Fracción del PRI, a favor del envejecimiento 
digno y saludable: Dip. Gaspar Quintal Parra 
Especial / La Revista 
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En el Ayuntamiento tenemos el 
compromiso de impulsar, en 
conjunto con las y los ciudadanos, 

más y mejores espacios públicos que 
fomenten la sana convivencia familiar y 
brinden esparcimiento a las personas de 
todas las edades, manifestó el Alcalde 
Renán Barrera Concha.

En la comisaría de San Pedro Chimay, el 
Presidente Municipal acompañado de la 
comisaria María Silvia Díaz Tun, Ricardo 
Ascencio Maldonado, regidor presidente 
de la Comisión de Comisarías, David 
Loria Magdub, director de Obras Públicas, 
María José Cáceres Delgado, directora 
de Desarrollo Social y las y los vecinos 
integrantes del Comité de Contraloría 
Social, inauguraron y entregaron los 
trabajos de rehabilitación del parque.

Barrera Concha indicó que para mantener 
a Mérida como un Municipio donde 
prevalece la seguridad y la calidad de 
vida, la Comuna prioriza la construcción 
de espacios públicos para procurar el 
bienestar de las familias.

“La seguridad pública es fundamental 
para apropiarse de estos espacios en 
Mérida y de esa manera construir un 
tejido social fuerte y generar comunidad, 
porque gracias a que contamos con estas 
características, el Municipio se coloca 
como un lugar seguro para las familias y 
visitantes”, comentó.

Por su parte, las y los vecinos de 
la comisaría de San Pedro Chimay 
agradecieron a Renán Barrera por la 
rehabilitación del parque, porque ahora 
tendrán un espacio donde personas de 

todas las edades tendrán un lugar para la 
sana convivencia.

“Me gustó mucho y quedó muy bien. Este 
es un espacio donde se pueden distraer 
nuestras hijas e hijos, pero también 
nosotros los adultos podemos venir 
a platicar y a convivir con los demás 
vecinos”, dijo Victoria Ku.

“Esta es la primera vez que un Alcalde 
remodela el parque y por eso estamos 
muy agradecidos con Renán Barrera, 
porque está atendiendo las necesidades 
de los habitantes de toda la comisaría”, 
manifestó Socorro Cauich.

Barrera Concha destacó que la 
construcción de los parques se realiza 
en todo el Municipio, de la mano de 
la sociedad a fin de continuar con el 
desarrollo equitativo y mejorar la calidad 
de vida de la población.

“La idea de acompañarnos en el diseño 
del parque es importante, porque pueden 
aportar sus ideas y opiniones para 
mejorar los espacios que al final terminan 
siendo de la comunidad”, expresó.

En ese sentido recordó que en el año 2022 
se rehabilitaron 22 parques de los cuales 
nueve están ubicados en comisarías, siete 
en colonias y seis en fraccionamientos, 
con una inversión de 67 millones 368 mil 
927.72 pesos.

Los trabajos realizados en el parque 
corresponden a la construcción del 
andador principal, área de picnic, área 
infantil con pasto sintético y caucho 
continúo, módulo lúdico, tensor para 
la estructura del área infantil, área de 
ejercicios, áreas verdes, equipamiento 
de botes de basura y papeleras para 
excremento canino, un sistema de riego y 
un sistema de iluminación. 

La inversión asciende a 1 millón 880 
mil 003.06 pesos correspondientes a la 
primera priorización del Comité Ciudadano 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista EL ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN 
BARRERA CONCHA INAUGURÓ 
Y ENTREGÓ LOS TRABAJOS DE 
REHABILITACIÓN DEL PARQUE 
DE LA COMISARÍA DE SAN 
PEDRO CHIMAY.

Renán Barrera fomenta más espacios 
públicos en comisarías del Municipio
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del Ramo 33 del 2022 y beneficiará a 1,578 
personas de la comisaría.

Finalmente, en la presente administración, 
en la comisaría de San Pedro Chimay, se 
han realizado 48 acciones de vivienda, 
285 metros lineales (ml) agua potable, 
360.70 ml de calles pavimentadas, 20 
sistemas drenaje pluvial, 594.73 ml red 
eléctrica y el parque que hoy se entregó 
dan un total de inversión de 9 millones 
124 mil 274.56 pesos.

Décima Cruzada Forestal

Por otra parte, el Ayuntamiento que 
encabeza Renán Barrera Concha anunció 
que se realizará la décima edición de 
la Cruzada Forestal del 5 al 28 de junio 
próximo y con una meta de sembrar 30 
mil árboles en el Municipio.

En representación del Presidente 
Municipal, el Secretario Municipal, 
Alejandro Ruz Castro, informó que el 
Municipio trabajará con autoridades 
estatales y sociedad civil para ampliar la 
infraestructura verde, cuidar los recursos 
naturales e impulsar la sustentabilidad 
del Municipio.

En este anuncio, acompañaron a Ruz 
Castro, la directora de Desarrollo 
Sustentable, Alejandra Bolio Rojas, y la 
secretaria de Desarrollo Sustentable, 
Sayda Rodríguez Gómez, en 
representación del gobernador Mauricio 
Vila Dosal.

Ruz Castro añadió que esta estrategia que 
forma parte de los objetivos de la Agenda 
de Desarrollo Sostenible de la ONU, tiene 
como meta plantar 30 mil árboles al 
inicio de la temporada de lluvia, a fin de 
fortalecer la posibilidad de sobrevivencia 
de los árboles.

“Con la participación de más de 4,500 
ciudadanas y ciudadanos que unen sus 
esfuerzos al del gobierno municipal, 
Mérida pondrá una vez más su granito 
de arena para cuidar el medio ambiente a 
través del combate del cambio climático 
y protegiendo los ecosistemas terrestres”, 
expresó.

En ese sentido, Rodríguez Gómez resaltó 
que, para contribuir con el esfuerzo 
que realiza el Alcalde Renán Barrera, 
el gobierno estatal se sumará con la 
plantación de 30 mil árboles adicionales.

“Trabajando juntos gobierno municipal 
y estatal plantaremos en esta Cruzada 
Forestal un total de 60 mil árboles, además 

que también se llevarán estas acciones 
de Arborizando Yucatán a través del 
programa “Un Niño, un Árbol”, sumando 
la participación de 260 planteles”, precisó.

Asimismo, destacó la labor de Barrera 
Concha a favor de la sustentabilidad y el 
cuidado del medio ambiente a través de 
diversas acciones, especialmente de esta 
Cruzada Forestal, la cual consideró como 
un ejemplo que se desea implementar en 
los demás municipios.

Añadió que, previo al arranque de la 
décima Cruzada Forestal, el próximo 
5 de junio el Gobierno del Estado en 
coordinación con la Unidad de Desarrollo 
Sustentable participará en la Foro Expo 
Ambiental, a realizarse del 2 al 4 de junio, 
en el cual continuará fomentando entre la 
ciudadanía la adopción de árboles.

Por su parte, Bolio Rojas explicó que el 
arranque de la cruzada forestal será 
el próximo 5 de junio en el marco de la 
conmemoración del “Día Mundial del 
Medio Ambiente”, que tendrá como sede 
el Campus de Ciencias de la Universidad 
Autónoma de Yucatán (UADY).

Recordó que existen otros programas 
como Adopta un Árbol, Arbolízate, los 
módulos especiales de adopción en 
comisarías y empresas, jornadas en 
espacios público y otras acciones como 
el Programa de Estacionamientos y Pisos 
Urbanos, efectuado en la Universidad 
Modelo, el Cementerio Xoclán y en el 
Parque de Deportes Extremos.

Esto es posible, abundó, gracias a la 
participación de la sociedad que se 
ha sumado al esfuerzo del gobierno 

municipal de trabajar a favor del cuidado 
de los recursos naturales y de la 
sostenibilidad del Municipio, en las nueve 
campañas forestales anteriores, es decir, 
desde 2014 a 2022 hemos logrado plantar 
más de 77 mil árboles.

La funcionaria municipal invitó a la 
sociedad, empresas, universidades y 
organizaciones no gubernamentales a 
sumarse como voluntarios para tener una 
Mérida más verde y sustentable.

Manifestó que la primera edición de la 
Cruzada Forestal, realizada en 2014, fue 
la semilla que permitió que las nuevas 
generaciones se preocupen y participen 
en la construcción de una Mérida 
saludable, resiliente y sustentable.

Asimismo, destacó que a lo largo de 
todas las ediciones de la Cruzada Forestal 
se han alcanzado logros importantes, 
como la permanencia, continuidad y 
tradición; el interés y la participación 
de la ciudadanía en todos los ámbitos, 
desde universidades, escuelas, empresas 
y organizaciones de la sociedad civil; y el 
aumento de la biodiversidad al utilizar 
más de 120 especies de plantas.

“Además, hemos recuperado especies 
de la región, como son los árboles 
frutales olvidados; se ha contribuido a 
mitigar y a adaptarnos a los efectos del 
cambio climático y ha dado a Mérida, el 
reconocimiento por cuarta ocasión de 
Ciudad Árbol del mundo por Arbor Day 
Foundation”, subrayó.

Sobre los árboles que se plantarán, 
mencionó que se trata de especies 
nativas de la región, como son de sombra, 
frutales y florales, por ejemplo, Ramón, 
Maculís, Balché, Flor de Mayo, Saramuyo 
y Guayaba, entre otros.

Finalmente, para mayor información 
e inscripciones para participar en la 
próxima Cruzada Forestal las y los 
interesados pueden enviar un correo a 
cruzadaforestal@merida.gob.mx.

DEL 5 AL 28 DE JUNIO 
PRÓXIMO, EL AYUNTAMIENTO 
DE MÉRIDA, GOBIERNO DEL 
ESTADO Y SOCIEDAD CIVIL 
TIENE COMO META PLANTAR 
30 MIL ÁRBOLES.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
supervisa las nuevas unidades 

de las rutas Las Américas

La transformación de la movilidad en 
Yucatán da un paso más con la llegada 
de 33 nuevas unidades para las rutas 

Las Américas que se incorporarán al Sistema 
“Va y ven”, por lo que el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal constató el funcionamiento de 
estos autobuses que comenzarán a operar 
en los próximos días para ofrecer a las y 
los yucatecos un servicio de transporte a la 
altura de lo que merecen.

“Estamos supervisando las 33 nuevas 
unidades Mercedes-Benz que pronto estarán 
brindando servicio al fraccionamiento Las 
Américas; se va a pasar de tener 1 a 3 rutas y 
estamos hablando de que, de 13 autobuses 
que hoy recorren Las Américas, ya habrá 33, 
además de que los tiempos de espera van a 
bajar de 41 a 13 minutos”, indicó Vila Dosal 
desde el encierro de Grupo Canto.

Durante su visita, el Gobernador indicó 
que las de Las Américas se sumarán a las 

Rutas Periférico, Aeropuerto, Nocturnas y 
Metropolitano del “Va y ven”; comenzarán 
a operar el sábado 13 de mayo y la primera 
semana será gratuita, tiempo en que se 
trabajará en la adecuación de la operatividad 
para perfeccionar el servicio, y a partir 
del lunes 22, el pago será completamente 
electrónico.

Vamos a seguir poco a poco migrando 
al nuevo Sistema y, este año, estaremos 
cambiando en total alrededor de 470 
unidades que se volverán “Va y ven” para 
continuar transformando la movilidad en 
Yucatán, y que los habitantes puedan tener 
acceso a un servicio digno y de primera, 
continuó.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL SUPERVISÓ LAS NUEVAS 
UNIDADES QUE BRINDARÁN SERVICIO A TRAVÉS DE LAS RUTAS LAS 
AMÉRICAS, AL INCORPORARSE AL SISTEMA “VA Y VEN”.
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Sobre las unidades que llegaron, señaló 
que “tendrán todas las bondades del ‘Va 
y ven’, que ya se conoce como un medio 
de transporte amigable con el medio 
ambiente; tendrán multimodalidad 
para llevar bicicletas, accesibilidad 
universal para personas con algún tipo 
de discapacidad y el pago electrónico, que 
genera muchos beneficios”.

Acompañado del presidente del Consejo 
de Grupo Canto, Rafael Canto Rosado, 
y del director del Instituto de Movilidad 
y Desarrollo Urbano Territorial (Imdut), 
Rafael Hernández Kotasek, Vila Dosal 
recorrió las instalaciones de este 
organismo por el Centro de Monitoreo, 
donde 11 personas se dedican a concentrar 
información de la operatividad de las 
unidades.
 
Para dar seguimiento a la estrategia que 
impulsa el Gobernador, ahí se capacita 
a las y los choferes, con el objetivo de 
brindar un servicio óptimo a la ciudadanía 
y garantizar su derecho a la movilidad 
en las mejores condiciones; se les forma 
en temas como trato hacia personas 
con discapacidad, con talleres de 
sensibilización, o el uso del software de 
las nuevas unidades y el pago electrónico. 

Con el fin de atender la creciente demanda 
de transporte público del fraccionamiento, 
a través de los recorridos se logrará 
atender a más de 90,000 habitantes y 
10,000 negocios, a la vez que pasarán por 
más de 180 escuelas y 69 colonias.

Operarán con el esquema de transbordos, 
como las demás del “Va y ven”, para 
dar descuentos del 50% al subir a una 
segunda unidad y 100% gratuitos en las 
siguientes, si se hace en un lapso de 120 
minutos. Tras el periodo sin costo, el pago 
será exclusivamente electrónico, lo cual 
permite beneficios como agilizar, evitar 
distracciones a conductores y contribuir 
con la planificación del gasto familiar.

Las unidades son amigables con el entorno 
y cuentan con racks para bicicletas, 
cargadores USB y accesibilidad universal, 
pues tienen rampas para sillas de ruedas, 
señalética en Braille, piso pododáctil 
y espacio exclusivo para personas con 
discapacidad; al estar equipadas para 
seguimiento en tiempo real, en el Centro 
de Control y Monitoreo del Imdut, las y 
los usuarios podrán visualizarlas en la 
aplicación móvil, como las demás.

EL MANDATARIO CONSTATÓ EL FUNCIONAMIENTO DE LOS 
33 VEHÍCULOS MERCEDES-BENZ QUE TRASLADARÁN A LAS Y 
LOS USUARIOS DE DICHOS TRAYECTOS Y QUE ENTRARÁN EN 

OPERACIÓN A PARTIR DEL PRÓXIMO 13 DE MAYO.

ACOMPAÑADO DEL PRESIDENTE DEL CONSEJO DE GRUPO 
CANTO, RAFAEL CANTO ROSADO, Y DEL DIRECTOR DEL 

INSTITUTO DE MOVILIDAD Y DESARROLLO URBANO 
TERRITORIAL (IMDUT), RAFAEL HERNÁNDEZ KOTASEK, VILA 
DOSAL RECORRIÓ LAS INSTALACIONES DE ESTE ORGANISMO 

POR EL CENTRO DE MONITOREO.
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CAMPECHE

Gobernadora exhibe en su Martes 
del Jaguar fideicomiso para ocultar 

recursos de campaña

Revelan que del 2019 al 2021, el actual candidato a la 
gubernatura del estado de Coahuila por el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) Manolo Jiménez 

Salinas, sostuvo intensas conversaciones con Alejandro 
Moreno Cárdenas, presidente nacional del PRI. En el 
Martes del Jaguar, la gobernadora de Campeche, Layda 
Sansores San Román, exhibió varios mensajes entre los 
mencionados, donde no sólo hablan de estrategias para 
ocultar recursos a los organismos electorales a través 
de fideicomisos, sino que también muestran la forma tan 
despectiva en que se refiere el candidato hacia las mujeres.

Reveló que en una especie de delito por fraude a los 
organismos federales como el Instituto Nacional Electoral 
(INE), Jiménez Salinas le propuso a Moreno Cárdenas la 
creación de fideicomisos a nombre del partido para ocultar 
dinero de los órganos electorales y civiles, de esta manera 
cuando terminaran las elecciones podrían usar dichos 
recursos de manera indiscresional y a beneficio personal.

Incluso, en los mensajes se lee al candidato señalar que 
así lo aplicaría él en Coahuila después de las elecciones, 
principalmente viniendo de las aportaciones extras en 
especie o efectivo otorgada por patrocinadores de la futura 

campaña en ese entonces, y que hoy, se está fraguando 
en dicho estado donde opera el diputado Rubén Moreira 
Valdez.

A su vez, Alito le recomendaba a Manolo Jiménez defender 
solo al gobernador en turno pues lo respaldaría en su 
carrera política y así aseguraría la candidatura en el 
2024, tal como ocurre en estos momentos después de un 
segundo debate público de candidatos a la gubernatura.

Sin embargo, mientras las negociaciones y la búsqueda 
de patrocinadores iniciaba en el 2020, una conversación 
amarra una cena en Monterrey donde también estaría el 
hijo del dueño de la empresa Maseca, Francisco González 

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA DE CAMPECHE, LAYDA 
SANSORES SAN ROMÁN, EXHIBIÓ VARIOS 
MENSAJES DONDE SE HABLA DE ESTRATEGIAS 
PARA OCULTAR RECURSOS A LOS ORGANISMOS 
ELECTORALES A TRAVÉS DE FIDEICOMISOS E 
INCLUSO LA FORMA DESPECTIVA EN QUE SE 
REFIERE EL CANDIDATO HACIA LAS MUJERES.
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hijo, esto en miras de asegurar su participación como 
donador de recursos para la campaña. Previo a la cena y 
ante el cuestionamiento de Alito Moreno de la ubicación y 
hora de la cena, Jiménez Salinas le preguntó si necesitaba 
algo durante su estancia.

“¿Ocupa algo durante su estancia en Monterrey líder? 
Carro, chofer, fiesta, culitos?”, a lo que Alito sólo escribió 
risas y evadió la pregunta contestando “hay que estar 
preparados para amarrarlo”.

La gobernadora señaló también que en Campeche el 
presidente nacional del PRI apoya a través de sus medios 
de comunicación al secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, por lo que le recomienda que se aleje de él.

Campeche no está listo

Por otra parte, mientras sigue en análisis la posibilidad de 
reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas a la semana, 
el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de 
la Transformación (Canacintra) en Campeche, Sergio 
Pérez Barrera, expuso que el principal problema de estas 
iniciativas es que no motivan a los trabajadores dada la 
inexistente cultura de la producción, sobre todo el sureste, 
donde los salarios son más bajos que en el norte del país 
-la principal zona industrial del país-.

El líder empresarial aseguró que también mantienen una 
postura en contra respecto al aumento de las vacaciones, 
pues mientras el gobierno federal continúa ajustando las 
cargas tributarias, no crea ni desarrolla las condiciones 
necesarias para que el sistema económico del país 
para que esto sea posible. Al juicio del entrevistado, la 
reducción de la jornada laboral, aunado a un mayor tiempo 
de descanso vacacional generará un déficit económico.

Por ello, abogó por incentivar una cultura de la producción 
laboral y reconoció que muchas empresas fracasan 
en generar vínculos de pertenencia y lealtad entre los 
empleadores y los empleados. En consecuencia, la carga 
laboral y la presión por cumplir la metas hace que a los 
trabajadores no les importe lo que hay detrás de la 
producción de su trabajo inmediato, es decir, la logística 
general de la empresa.

“A nivel nacional, la cámara está en contra al aumento de 
los vacaciones, y esperamos también haya alguna postura 
en contra de la reducción de tiempo en las jornadas 
laborales, pues el esquema de metas en las empresas de 
cualquier giro, se sostienen con una cadena de desarrollo 
donde el dinero es el factor principal de esta cadena”, dijo.

Destacó también que hay una diferencia abismal en la 
forma de generar desarrollo en la zona norte y sureste del 
país, sobre todo en la capacidad industrial de las empresas 
como en Baja California, Chihuahua o Nuevo León. Ejemplo 
de ello es que en esta última entidad se instalarán un 
centro de ensamblaje de grupo Tesla, cuyo dueño es Elon 
Musk, propietario de una marca de automóviles y que dará 
empleos bien remunerados con un menor horario laboral.
En este sentido, dijo que Campeche aún no está listo para 
estas medidas pues “México es un país tercermundista, 
donde el mayor desarrollo está en las actividades 
primarias y quienes se dedican a ese entorno no pueden 
tomarse tanto tiempo de vacaciones, mucho menos 
reducir su horario laboral”, precisó. 

Finalmente dijo que pugnarán por análisis reales de las 
propuestas, de los factores, de los sectores económicos 
y de las condiciones empresariales, pues a su juicio no 
deberían realizarse tales cambios como una medida 
populista, “porque eso es lo que parece”, sentenció.

EL PRESIDENTE DE LA  CANACINTRA EN CAMPECHE, 
SERGIO PÉREZ BARRERA, AFIRMÓ QUE ESTE 
ORGANISMO ESTÁ EN CONTRA DEL AUMENTO DE 
DÍAS DE VACACIONES Y LA REDUCCIÓN DE TIEMPO 
EN LAS JORNADAS LABORALES.
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Durante la conmemoración del 
Día del Trabajo, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa sumó a 

los sindicatos y cámaras empresariales 
al Nuevo Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo como un 
compromiso de trabajar unidos en un 
objetivo en común que es alcanzar el 
estado de bienestar para las familias 
de las y los trabajadores.

La primera mujer gobernadora del 
Estado celebró el Día del Trabajo en 
territorio, lejos del escritorio, con un 
evento abierto, sin protocolos y fiel 
a su compromiso de acabar con la 
arrogancia del poder. Mara Lezama 
saludó de mano, mirando a los ojos, a las 
y los trabajadores quintanarroenses.

“El reto es que juntos, todos los 
sectores, hagamos realidad la 
prosperidad compartida, mediante una 
mejor distribución de la riqueza, así 
como mejores condiciones laborales y 
económicas en cada rincón de nuestra 
tierra”, dijo.

Destacó que el Nuevo Acuerdo tiene 
como raíz conceptual sumar esfuerzos, 
resolver diferencias -cuando las hay- 
privilegiando el Estado de Derecho y la 
Justicia Social, y poniendo a la gente en 
el centro de las decisiones.

“Creo que vamos por un buen camino, 
creo que el diálogo, la paz y los 
acuerdos son el camino correcto para 
ponernos a encontrar las soluciones 
que Quintana Roo requiere” precisó la 
Gobernadora durante un evento que se realizó en el domo del 
parque Hábitat 1, con la presencia de representantes de 450 
sindicatos, de 55 cámaras empresariales, así como de los tres 
Poderes del Estado.

La secretaria del Trabajo y Previsión Social Flor Ruiz Cosio 
informó que en Quintana Roo más de 490 mil 180 trabajadores 
están afiliados al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
tutelados con una Ley Federal del Trabajo actualizada, 
reformada y garante de los derechos laborales.

Mara Lezama estuvo acompañada de Andrea Fuentes Rosel, 
trabajadora de base adscrita a la Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social de Quintana Roo con más de 35 años de 
servicio, y de Miguel Arcángel Caamal y Pérez, trabajador 
adscrito a la Secretaría de Finanzas y Planeación con más de 

45 años de servicio activo en todo el Gobierno del 
Estado de Quintana Roo.

Fortalece tradiciones y costumbres

Por parte, ataviada con el terno regional y respetando 
tradiciones y costumbres la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa participó en el baile de la cabeza 
de cochino y clausura de las fiestas en honor de la 
Santa Cruz de Sabán que tiene 175 años de compartir 
con las familias cozumeleñas que representa 
nuestra cultura viva e identidad.

Mara Lezama felicitó a todos los integrantes del 
ejido del Cedral, a las familias fundadoras, como 
los Cárdenas que son el pilar fundamental de esta 

celebración: Don Licho (Eligio); a Doña Azucena, la primera 
presidenta que tiene el ejido, “porque entendamos que es el 
tiempo de las mujeres”.

Cada día 3 de mayo las fiestas en honor a la Santa Cruz de 
Sabán, El Cedral, concluyen con el tradicional baile de la 
cabeza de cochino en la palapa principal del poblado, evento 
que es encabezado por autoridades estatales y municipales 
quienes presiden el acto de clausura de esta celebración 
ancestral cozumeleña.

La fiesta en honor a la Santa Cruz de Sabán se encuentra 
declarada como Patrimonio Cultural Intangible del Estado de 
Quintana Roo, y es herencia de las 21 familias fundadoras de 
este poblado, que se refugiaron durante la Guerra de Castas 
de 1848. Es el gran tesoro cultural que, con el entusiasmo, 
amor y entrega de la población, en Cozumel permanecerá.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernadora Mara Lezama suma 
a sindicatos al  Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo

REPRESENTANTES 
DE 450 SINDICATOS 
Y DE 55 CÁMARAS 
EMPRESARIALES SE 
SUMARON A TRABAJAR 
POR EL BIENESTAR 
DE LA CLASE OBRERA 
Y POR IMPULSAR EL 
DESARROLLO DEL 
ESTADO.
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INFORMACIÓN

Luego de tres intentos en 
diferentes años y de una dura 
travesía de 36 horas por la selva 

y los pantanos, el pasado viernes 23 
de abril un grupo de 11 aventureros 
logró al fin la hazaña que se había 
propuesto: Llegar al viejo avión 
Douglas DC-3 que cayó en 1966 en 
la zona de petenes de Celestún, un 
episodio que ha dado pie a numerosas 
leyendas.

La experiencia y las lecciones 
aprendidas en 2018, 2019 y 2021, 
donde las condiciones del terreno 
rompieron con su ilusión de dar con 
el carguero perdido en medio de la 
nada hace 56 años, los hizo cambiar 
de estrategia en esta ocasión. 

Ya no intentaron llegar por los caminos 
de terracería y atravesar la tupida 
selva como lo habían hecho, sino 
por la Ría rumbo a Sisal hasta llegar 
a un punto donde desembarcaron y 
les permitió emprender, con la ayuda 
de experimentados guías, el camino 
hasta el avión, en una aventura 
salpicada de sobresaltos, penurias y 
peligros que pudieron sobrellevar.

De acuerdo con el relato de Jorge 
Barrera Lizama, uno de los 11 
aventureros, esta cuarta incursión 
inició el miércoles 21 de abril por 
la noche en el parador turístico de 
Celestún, donde durmieron unas 
horas, para salir en una embarcación 
a las 4 de la mañana del jueves 22 
rumbo al punto acordado en la Ría.

Llegaron allá a las 5:30 am, 
desembarcaron, cada quien se puso 
al lomo su pesada carga y, con los 
guías por delante, caminaron 10 horas 
hasta llegar al primer petén, donde 
se reabastecieron de agua en un 
espectacular cenote, con un cocodrilo 
como guardián.

Decidieron acampar en ese petén, 
donde cenaron y pasaron la noche 

intentando lidiar con los mosquitos 
con los pabellones que llevaron para 
las hamacas, aunque fue imposible 
evitar los piquetes. El “killer” y las 
hojas que prendieron no funcionaron. 

¡Cumplida la hazaña!: 
11 aventureros llegan al avión 
caído en el petén de Celestún 

HACE 56 AÑOS, EL CARGUERO DOUGLAS DC-3, MATRÍCULA 
XB-PXO, CAYÓ EN LA ZONA DEL PETÉN DE CELESTÚN, EN UN 

SUCESO QUE SIGUE SIENDO UN MISTERIO.

Especial / La Revista 

EL GRUPO DE EXPLORADORES QUE 
LOGRÓ LA HAZAÑA DE LLEGAR 
AL AVIÓN: JAIME SOSA, AARÓN 
NOVELÓ, VÍCTOR NAH, JORGE 

BARRERA, LUIS BOLIO, CARLOS JIM 
Y CLAUGIAM CERÓN. ABAJO: JUAN 
MIRANDA, EMMANUEL CAAMAL, 
JOSÉ CANUL Y ÁLVARO CAAMAL.

DOS IMÁGENES DEL CARGUERO PERDIDO EN 
LA NADA DE LO QUE ES LA RESERVA ESTATAL 
DEL PALMAR, CON LOS AVENTUREROS QUE 
DIERON CON LA AERONAVE TRAS 36 HORAS 

DE ADENTRARSE EN LA SELVA Y LA ZONA 
PANTANOSA.
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El viernes a las cinco de la mañana 
se levantaron, desayunaron y 
emprendieron de nuevo el camino, 
ya cada vez más difícil, donde las 
pesadas mochilas se trababan en los 
bejucos del mangle y los zapatos se 
hundían en el pantano, “un lodo muy 
fangoso”, que ocasionó que varios se 
cayeran. 

Casi 10 horas después llegaron, 
alrededor de las tres de la tarde, al 
segundo petén. 

A pesar del cansancio y las penurias 
que atravesaron, el breve descanso, 
refrescarse en un ojo de agua que 
encontraron y un almuerzo con lo 
que había, pero sobre todo, saber que 
ya estaban cerca de su objetivo, los 
hizo reanimarse, cargar baterías y 
continuar el camino. El esfuerzo dio 
resultado, pues a las 5:30 de la tarde 
del viernes 23 de abril, ¡al fin dieron 
con el avión!

“Lo primero que vimos fue la cola, 
caminamos hasta llegar y ver el 
avión. No te imaginas los gritos de 
alegría que pegamos, corrimos y nos 
subimos, el aluminio de la nave estaba 
hirviendo. Adentro estaba lleno de 
maleza y de basura, esperamos a que 
bajara un poco la temperatura para 
limpiarlo porque decidimos dormir 
allá”, comenta Jorge Barrera.

“Ya entrando la noche colgamos las 
hamacas, pusimos los pabellones, 
pero en vez de dormir, subimos 
al lomo del avión y allí estuvimos 
platicando de anécdotas y de las 
veces que intentamos llegar, de varios 
temas. Pero, lo mejor de todo fue la 
vista al  cielo, lleno de estrellas, era 
realmente espectacular”, recuerda el 
aventurero, aficionado a los toros y al 
deporte extremo.

“Lo primero que hicimos fue colgar 
la bandera de Yucatán, firmada 
por los 11 exploradores del grupo, 
tomamos fotografías, videos y hasta 
imágenes con un dron. Estábamos 
súper cansados, exhaustos, pero la 
alegría y la satisfacción de haber 
logrado la hazaña nos hizo olvidar 
todo, estábamos realmente felices 
porque al fin lo logramos después de 
seis años y de tres intentos”, agrega 
Barrera.

“Gracias a los guías por su valioso 
apoyo. Algo que siempre hicimos y que 
esta vez no fue  la excepción, fue que 

antes de entrar pedir permiso a los 
guardianes del monte. Hicimos una 
pequeña ceremonia y no sé si sea por 
eso, pero gracias a Dios no tuvimos 
ningún accidente, nadie se lastimó 
fuerte -‘solo golpes, raspones y 
alguna uña afectada por allá’- ni nadie 
se enfermó. Con uno que se hubiera 
lastimado o enfermado, hubiéramos 
tenido que regresar, como nos pasó 
la otra vez cuando a un compañero 
le dio un golpe de calor, pero en esta 
ocasión, afortunadamente no fue 
así”, comenta, aún emocionado. 

Barrera señala qué hay varias 
versiones en torno al carguero, el 
Douglas DC-3, con matrícula XB-PXO, 
que cayó en esa zona el 17 de agosto 
de 1966. 

“Se dice que lo ‘bajaron’ para cobrar 
el seguro, otros que llevaba fayuca 
o gasolina y la leyenda más contada 
es que era un avión de Pablo Escobar 
que llevaba droga y dinero. No 
sabemos qué pasó, pero de lo que 
sí estamos seguros es que lo de 
Pablo Escobar es falso, porque las 
fechas no coinciden”, dice Barrera, 
confirmando que el origen del vuelo, 
el destino, el tipo de carga y la causa 
del desplome de la aeronave sigue 
siendo un misterio escondido en el 
petén de Celestún.

JORGE BARRERA Y AARÓN NOVELO 
EN LA CABINA DEL AVIÓN, CUYO 

ATERRIZAJE FORZOZO SIGUE SIENDO 
UN MISTERIO.

LA BANDERA DE YUCATÁN CON LA 
FIRMA DE LOS 11 EXPLORADORES Y 

DOS IMÁGENES MÁS QUE MUESTRAN 
LAS CONDICIONES EN LAS QUE 
ENCONTRARON AL CARGUERO.
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CONSTRUYENDO 

“L’accord de Paris est acceptée” 
anunció el ministro de asuntos 
exteriores de Francia, Laurent 

Fabius, aquel cada vez más lejano 
12 de diciembre de 2015. Ban Ki-
moon se refirió a este hecho como un 
triunfo monumental, y Barack Obama 
celebró haber alcanzado el Acuerdo 
de París calificándolo como la mejor 
oportunidad que tenemos de salvar el 
único planeta que tenemos.

Las metas son claras y sencillas, son 
dos, y están interconectadas: limitar el 
calentamiento del planeta a 1.5 grados 
Celsius, y reducir las emisiones netas 
de gases de efecto invernadero hasta 
hacerlas neutras.

Alcanzar el acuerdo ha sido uno 
de los más grandes logros de la 
diplomacia mundial en toda la historia 
de la humanidad. El camino que llevó 
a 196 naciones del planeta hasta 
París fue largo, tortuoso, y a veces 
hasta peligroso.Fue la diplomacia 
la que condujo y dio sentido a las 
negociaciones, y finalmente permitió 
que todos estuvieran de acuerdo.

Ocho años después, la lucha por 
combatir y frenar el cambio climático 
parece por momentos estancada, o que 
avanza con demasiada lentitud. Líderes alrededor del mundo 
exigen y casi suplican incrementar la ambición de las acciones 
y la velocidad a la que son implementadas.

Para destrabar el atasco y guiar los pasos que aún tenemos 
que dar todos los países mientras nos alejamos de París y nos 
acercamos al final del plazo fijado para alcanzar las metas, la 
diplomacia puede ser de nuevo esa eficaz herramienta que 
contribuya a desatar los nudos.

Desde luego que los avances tecnológicos, las políticas 
públicas debidamente orientadas, normatividad más estricta 
y enfocada, son elementos cruciales en la lucha por detener 
el cambio climático, pero es la diplomacia internacional 
un factor clave, que frecuentemente no ha sido valorado 

en su justa dimensión, para 
organizar, motivar y acelerar 
el despliegue de acciones 
para alcanzar la neutralidad 
de emisiones y detener el 
incremento de la temperatura 
media global anual.

Todos necesitamos productos 
provenientes de otras regiones 
del mundo, hay países cuyo 
clima no les permite producir 
suficientes alimentos o cierto 
tipo de ellos durante todo el 
año, en un mundo globalizado 
podemos acceder a casi 
cualquier producto que se 
manufactura muy lejos de 
nuestro hogar a menor costo o 
con mayor calidad de lo que se 
produce cerca.

Y para producir se necesitan 
enormes cantidades de energía 
que hoy proviene en su gran 
mayoría de combustibles 
fósiles, una de las fuentes 
más claras de contaminación 
generadora de calentamiento. 
De hecho la energía misma 
es un commodity globalizado, 
el petróleo, las gasolinas, el 
gas, el carbón, se transportan 

grandes distancias ya sea en barcos, ductos o camiones.

Adicionalmente, las emisiones en cualquier punto de La 
Tierra, tienen impacto en todo el mundo, y afectan en primer 
lugar y con mayor intensidad a los menos responsables de 
haber llegado al punto en que nos encontramos ahora.

Debido a esta naturaleza globalizada de las cosas, es que 
la diplomacia se vuelve relevante. Hay países que tienen la 
vocación de ser líderes y establecer ejemplos a seguir, hay 
otros que poseen tecnología y otros más que cuentan con 
recursos de capital. La diplomacia será la que disponga a 
todos alrededor de una colaboración fructífera, en la que 
cada nación aporte sus vocaciones y talento para sumar con 
todos los demás y alcanzar el objetivo.

Diplomacia, eficaz 
herramienta para desatar nudos

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte 
González. Twitter: @raulmonforteg
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